
 Бригада Евгения Косьмина с шахты им. Ялевского (компания СУЭК) в этом году дважды, в мае и в июле, обновляла российский рекорд месячной добычи угля. При этом 
июльский результат (1 млн 567 тысяч тонн) является лучшим показателем для мировой угольной отрасли. Фото Игоря Чикурова. 

Ударные  
десятилетки

Специальный выпуск, посвященный 70-летию празднования Дня шахтера

Без угля не вертится Земля!

2007-2017 гг.

Уважаемые кузбассовцы! 
Дорогие работники и вете-
раны угольной отрасли!  
27 августа наша страна и 
весь горняцкий Кузбасс 
отмечают один из самых 
почитаемых профессио-
нальных праздников –  
День шахтера.

В этом году День шахтера у нас осо-
бенный, юбилейный – празднику испол-
няется 70 лет. Профессиональный празд-

ник шахтеров был учрежден в Советском 
Союзе в сентябре 1947 года в знак при-
знания небывалого героизма работни-
ков отрасли в годы Великой Отечествен-
ной войны, бесценного вклада шахтеров в 
восстановление и развитие народного хо-
зяйства в послевоенные годы.

2017 год для угольщиков нашей стра-
ны и особенно Кузбасса вообще оказал-
ся щедрым на юбилеи. В этом году испол-
няется 295 лет угледобыче в России, 120 
лет с начала промышленной добычи угля 
в Кузнецком бассейне и 70 лет с начала ве-
дения открытой угледобычи в нашем ре-
гионе.

70-летие Дня шахтера будет отмечать-

ся торжественно и всенародно не только 
в Кузбассе. Праздник состоится и в Мо-
скве, и во всех 17 угледобывающих реги-
онах России от Ростова до Владивостока: 
в Ростовской области, Республике Коми, 
в Красноярском крае, Республике Саха, в 
Иркутской области, Читинской области, 
на Сахалине и других территориях. Ко-
нечно же, его будут отмечать и в Донбассе, 
и республиках бывшего Советского Сою-
за, где горняки добывают черное золото.

Судьба Кузбасса и судьбы наших зем-
ляков неразрывно связаны с угольной от-
раслью. Кузбасс был и остается главным 
угледобывающим регионом страны. На 
его долю приходится 59 % всего россий-

ского угля и 75 % – коксующихся марок. 
Наш уголь поставляется практически во 
все регионы России, а также в 55 стран 
мира. 76 % общероссийского экспорта – 
это уголь Кузбасса. Для нас уголь – это 
сама жизнь. Очень точно подмечено: «Без 
хлеба и угля не вертится Земля. В них 
сила вся и корни нашей жизни. И спелый 
колосок, и щедрый уголек — как счастье 
на ладони у Отчизны». Пожалуй, лучше 
и не скажешь. Действительно, без хлеба 
и тепла немыслима наша жизнь. И труд 
хлебороба, и труд углероба, как в старину 
называли шахтеров, – неотделимы друг 
от друга.
Окончание на 2-й стр. 
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// примите поздравления!

Без угля не вертится Земля!
Окончание. Начало на 1-й стр.

В настоящее время у нас действуют 
44 шахты, 51 разрез и 54 обогатитель-
ные фабрики и установки. В 2016 году 
установлен очередной рекорд угледобы-
чи – 227,4 млн тонн. Причем по сравне-
нию с 2015 годом прирост составил 11,7 
млн тонн, а регион стал единственным из 
четырех основных угольных бассейнов 
страны, в котором отмечен рост добычи. 
Нам удалось удержать наших ключевых 
покупателей на главных рынках, в том 
числе укрепиться на мировых рынках, не 
допустить массового сокращения людей.

Среднемесячная производительность 
труда шахтеров за 19 лет выросла в четы-
ре раза: с 73,4 тонны в месяц на одного ра-
ботающего в 1997 году до 299,2 тонн в ме-
сяц в 2016-м.

По итогам года 30 шахтерских бригад 
стали бригадами-миллионерами. А бри-
гада Евгения Косьмина с шахты имени 
В.Д. Ялевского первой в Кузбассе и Рос-
сии выдала на-гора 5 миллионов тонн 
чёрного золота!

Во многом успехи достигнуты за счет 
инвестиций в угольную отрасль, которые 
в 2016 году оставили 58,4 млрд руб. А все-
го за последние 20 лет в отрасль инвести-
ровано 763 млрд руб. Благодаря этому мы 
открыли 89 новых предприятий: 26 шахт, 
32 разреза, 31 обогатительную фабрику.

В феврале 2016 года ввели в эксплуа-
тацию горнообогатительный комплекс 
на шахте «Юбилейная». В 2017 году сда-
ли два разреза – «Трудармейский-Юж-

ный» и «Карачиякский», шахту имени 
С.Д. Тихова. А в канун Дня шахтера бу-
дет дан официальный старт работе шах-
ты «Увальная».

Самое главное, мы сделали мощный 
рывок в направлении обогащения и пе-
реработки угля. Сегодня доля перерабо-
танного угля составляет 70 процентов. В 
условиях мирового кризиса и снижения 
потребления энергоносителей обогащен-
ный уголь позволяет оставаться на плаву 
нашим угольным предприятиям.

Мы ставим задачу к 2020 году добить-
ся переработки 90 % добываемого угля, а 
в перспективе – обогащать и перерабаты-
вать весь добываемый уголь.

Особое внимание уделяем промыш-
ленной безопасности на шахтах и разре-
зах. Начиная с 2000 года вложили в без-
опасность угледобычи 59 млрд рублей. 
Благодаря совместным усилиям админи-
страции области, надзорных органов, ру-
ководителей угольных компаний в 2016 
году показатель смертельного травма-
тизма при добыче одного миллиона тонн 
угля снижен в 27 раз. Уменьшилось коли-
чество аварий и травмированных работ-
ников угольной отрасли.

Уважаемые земляки! Несмотря на по-
пытки вытеснить уголь из мирового то-
пливного баланса, он был и остается 
одним из главных энергоносителей. Пре-
зидент РФ Владимир Владимирович Пу-
тин на Всемирном энергетическом кон-
грессе в Стамбуле в октябре 2016 года 
говорил о том, что уголь до 2040 года 

останется в тройке ведущих мировых 
энергоносителей (нефть – 26 %, уголь 

–25 %, газ – 24 %). Это придает нам уве-
ренность в том, что у нашей главной от-
расли есть хорошие перспективы.

Сегодня мы делаем акцент не только на 
добыче, обогащении и переработке угля. 
Наше перспективное направление – это 
углехимия. Это производство в Кузбассе, 
на месте, конечного продукта – сорбен-
тов, смол, бензолов, метанолов и многого 
другого. В апреле 2017 года пущено в ра-
боту высокотехнологичное производство 
сорбентов из угля с годовой мощностью 
60 тонн. В 2018 году планируем нарастить 
выпуск до 125 тонн, в перспективе – до  
3 тыс. тонн. Налаженный выпуск уни-
кального продукта дает импульс разви-
тию новой отрасли в Кузбассе.

Развитие угольной отрасли напрямую 
связано с постоянным обновлением про-
изводственной базы предприятий, их 
модернизацией. Поэтому администра-
ция области совместно с руководителя-
ми угледобывающих и машинострои-
тельных предприятий активно работает 
по развитию отечественного угольного 
машиностроения. Наша задача – обеспе-
чить импортозамещение, в том числе в 
угледобывающей промышленности.

Ещё одна важная задача – решение 
экологических проблем. Вы знаете, 2017 
год объявлен в России Годом экологии. 
Мы ведем планомерную работу по со-
блюдению природоохранного законода-
тельства. Все новые предприятия по до-

быче и переработке угля, которые мы 
вводим, отвечают самым строгим эколо-
гическим требованиям. На тех предпри-
ятиях, которые работают уже давно, ре-
конструируем и строим новые очистные 
сооружения и установки. Активно прово-
дим рекультивацию нарушенных земель.

Уважаемые шахтеры! Дорогие земля-
ки! От всей души поздравляем вас с про-
фессиональным праздником – Днем шах-
тёра!

Низкий поклон всем, кто причастен к 
горняцкой работе, и, конечно, нашим до-
рогим ветеранам, которые в тяжелейших 
условиях построили угольный Кузбасс!

Особая благодарность семьям наших 
шахтёров – женам, детям, родителям, 
тем, кто провожает вас на рабочую смену, 
кто ждет вас домой, тем, кто любит, тре-
вожится, молится за вас!

Желаем всем здоровья, семейного до-
статка, безопасных забоев, лёгких и бога-
тых пластов и, конечно, горняцкой удачи!

И по нашей традиции: чтобы выходы 
на-гора равнялись спускам в шахту.

С глубоким уважением  
и благодарностью,

губернатор Кемеровской области 
А. Тулеев,

председатель  
Совета народных депутатов 

Кемеровской области 
А. Синицын,

главный федеральный инспектор 
по Кемеровской области 

И. Колесников.

// социум

Шахтерская столица

Напомним, еще в 2001 году губернатор Аман Тулеев вы-
ступил с инициативой: ежегодно выбирать столицей Дня 
шахтера один из городов области. С тех пор это стало сво-
его рода визитной карточкой Кузбасса. Ведь к праздни-
ку готовятся основательно: появляются новые объекты 
соцсферы, дороги, скверы и прочее. На эти цели, помимо 
средств муниципалитетов, выделяются областные субси-
дии, спонсорские средства. В результате города кардиналь-
но преображаются. Как в этом году Междуреченск.

Большегрузы – в обход!
Львиную долю средств было решено направить на соз-

дание комфортных условий для жизни междуреченцев: 
капитальный ремонт улиц, дорог, замену освещения. Од-
ним из важнейших объектов можно назвать Путепровод-
ную развязку 42-го квартала. Её начали возводить еще 
в 2007 году, но по ряду причин, в том числе финансово-
го характера, работы были приостановлены. Эта развяз-
ка – основная артерия для пропуска грузового транспорта 
через город. Немаловажно, что она двухуровневая. Верх-
ний ярус предназначен для движения железнодорожных 
составов, нижний позволит осуществлять пропуск боль-
шегрузов в обход центральных улиц Междуреченска, как 
было ранее. На достройку объекта было направлено бо-
лее 200 млн рублей.

Реконструкции подверглась и автодорога по улице Вок-
зальной, которая является связующим звеном с Путепро-
водной развязкой. Технологические работы, проводимые 
к празднованию Дня шахтера, позволили улучшить каче-
ство автодороги и подготовить ее к дополнительным на-
грузкам по пропуску грузового транспорта.

К празднику сделано немало и в части благоустройства 
города: отремонтированы тротуары, дворы, фасады, заме-
нены кровли многоквартирных домов. Не забыты и важ-
ные объекты соцсферы.

Праздник – для детей
Так, нынче празднует «второе рождение» педиатриче-

ское отделение центральной горбольницы. Это особенно 
значимое событие для жителей Междуреченского город-
ского округа. Ведь отремонтированные кабинеты еще и ос-
настят самым современным медицинским оборудованием. 
В том числе диагностическим рентгеновским комплексом 
КРД «ОКО».

В обновленном здании теперь будут заниматься учащи-
еся гимназии № 6 имени С.Ф. Вензелева, заменено ограж-
дение вокруг школы № 12, а в школе № 24 к шахтерским 
торжествам и новому учебному году завершен капремонт 
спортивного зала. Здесь заменены окна и двери, уложено 

новое, безопасное покрытие на пол, смонтировано спор-
тивное оборудование и реконструированы раздевалки. 
Причем все работы выполнены с учетом требований Рос-
потребнадзора, отвечают требованиям пожарной безопас-
ности.

Также в рамках подготовки к празднику в городе отре-
монтировано несколько детсадов. Отметим, что один из 
них, детский сад комбинированного вида № 28 «Вишенка», 

– по сути, новый объект. Ранее в этом здании располагал-
ся филиал школы-интерната. Садик способен принять 247 
детей дошкольного возраста (11 групп). Из них 8 групп соз-
дано для детей раннего возраста, от полутора до трех лет. 
Это позволит более чем на 17 % сократить очередность для 
малышей в детские сады.

Подумали междуреченцы и о детском отдыхе: капре-
монт фасадов зданий и территории проведен в детском оз-
доровительном лагере «Чайка».

И, конечно, нельзя не отметить обновление спортив-
но-культурного комплекса «Кристалл», который явля-
ется настоящим центром спортивной жизни Междуре-
ченска: здесь проходят крупные соревнования, работают 
школы по хоккею с мячом, шайбой. Строители отремон-
тировали кровлю и фасад «Кристалла», теннисные корты 
(с заменой покрытия), уложили новую тротуарную плит-
ку и прочее.

Реконструировали к празднику и дворец культуры 
«Распадский», где состоятся праздничные торжества, а на 
въезде в город обновлена стела «Междуреченск».

Это только некоторые примеры праздничного обу-
стройства. Ведь еще немало полезного успеют сделать 
междуреченцы до конца «шахтерского» года. В этом смыс-
ле знаковым является открытие после ремонта ЗАГСа, ко-
торое состоялось 17 августа. Ведь Междуреченск был, есть 
и будет городом, где нужно жить, создавать семьи, продол-
жать шахтерские династии.

Алена Добровольская.

Город Междуреченск, выбранный в этом году центром областных  
тожеств по случаю Дня шахтера, преобразился к празднику

  На открытии ЗАГСа.
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Главный  
угольный регион страны

// экспертное мнение

Поступательное  
развитие

– Евгений Владимирович, вер-
но ли, что именно Кузбасс явля-
ется угольным сердцем России?

– В этом нет никаких сомне-
ний. Прежде всего потому, что у 
нас имеются уникальные по ма-
рочному составу и качеству угли, 
а также потрясающий кадровый 
потенциал. Посмотрите стати-
стику: «черное золото» из Куз-
басса составляет 76% общерос-
сийского экспорта, поставки идут 
в 55 стран мира. Конечно, ситуа-
ция на рынке сейчас непростая: 
низкая цена на газ делает невы-
годной угольную генерацию в 
большинстве регионов России. 
Поэтому, к сожалению, в послед-
ние годы внутренний рынок угля 
сжимается. Несмотря на то, что 
объемы потребления коксующе-
гося угля в стране последние во-
семь-девять лет находятся на по-
стоянном уровне (примерно 39 
миллионов тонн в год), в целом 
доля угля в топливно-энергети-
ческом балансе продолжает па-
дать, а объемы его внутреннего 
потребления сокращаются. Поэ-
тому основным драйвером роста 
является экспорт угля, особен-
но в восточном направлении. Так, 
по данным ЗСЖД, за шесть лет с 
2010 года погрузка угля из Кузбас-
са в данном направлении выросла 
более чем в два раза (в 2010 году 

– 19,8 миллиона тонн, в 2016 году 
– 47 миллионов тонн) и продолжа-
ет расти. Для этого собственники 
угледобывающих предприятий 
не только активно инвестируют 
в модернизацию производства, 
развитие переработки и обогаще-
ния угля, в обеспечение безопас-
ности труда горняков, но и вкла-
дывают значительные средства в 
создание собственных портовых 
терминалов по перевалке угля, 
оптимизируют логистику экс-
портных поставок. Отмечу, что 
сегодня основными потребите-
лями кузбасского угля на запад-
ном направлении являются Ве-
ликобритания, Турция, Германия, 
Украина, Польша, на восточном – 
Республика Корея (южная), Япо-
ния, Китай.

– В последние годы в Кузбас-
се уделяется особое внима-

ние обогащению и переработ-
ке угля…

– Это требование времени: воз-
ить породу через всю страну эко-
номически невыгодно. Вообще, за 
последние 20 лет Кузбасс сделал 
мощный рывок в направлении 
обогащения и переработки угля. 
За это время мы ввели в строй 31 
новую обогатительную фабрику. 
А в целом сегодня в Кузбассе дей-
ствуют 54 обогатительные фабри-
ки и установки. И если в 1997 году 
мы обогащали и перерабатывали 
только 40% всего добываемого 
угля, то сегодня – уже 70% (159,8 
миллиона тонн). Именно столько 
в советское время составляла вся 
годовая добыча. Но это не предел: 
в ближайшие годы мы планиру-
ем запустить в работу семь новых, 
суперсовременных, экологически 
безопасных обогатительных фа-
брик с годовой производственной 
мощностью 24,5 миллиона тонн. 
Среди них «Увальная» (АО «УК 
«Сибирская»), «Краснокамен-
ская» (АО ИК «ЮКАС-Холдинг»). 
Их планируется ввести в строй 
уже в следующем году. «Талдин-
ская-Энергетическая» (ОАО УК 
«Кузбассразрезуголь») будет за-
пущена в 2019 году. Еще через год 
уголь будет обогащаться на «Ба-
чатской-Энергетической 2» (ОАО 
УК «Кузбассразрезуголь»), «Тал-
динской» (ООО УК «Талдин-
ская») и «ОФ «Шахтоуправление 
«Майское» (АО ХК «СДС-Уголь»). 
А в 2023 году планируется запу-
стить в работу «Краснобродскую-
Энергетическую» (ОАО УК «Куз-
бассразрезуголь»). Это позволит 
создать более полутора тысяч но-
вых рабочих мест и к 2020 году 
обогащать и перерабатывать 90% 
добываемого угля.

Новые возможности
– В этом году произошло 

знаковое событие: в Кемеро-
ве заработала установка по 
производству сорбентов. На-
сколько это, по вашему мне-
нию, важно для региона?

– Когда мне задают этот во-
прос, я сразу вспоминаю сло-
ва астронавта Нила Армстронга 
во время высадки на Луну: «Это 
один маленький шаг для чело-
века, но гигантский скачок для 

всего человечества». Для кузбас-
ских шахтеров это долгождан-
ное событие, которое, я уверен, 
выведет отрасль на новый ви-
ток развития. Ведь, несмотря 
на уникальные природные бо-
гатства, Кузбасс не очень удачно 
расположен с точки зрения ло-
гистики. До морских портов от 
нас что на запад, что на восток – 
более пяти тысяч километров. В 
итоге получается, что до 70% в 
цене «черного золота» составля-
ет транспортная цепочка. И это 
не лучший расклад для Кузбасса 
хотя бы потому, что регион ли-
шается налоговых поступлений. 
Но если мы будем производить 
здесь, на месте, конечный про-
дукт (электроэнергию, сорбен-
ты, смолы и прочее), мы сможем 
в корне изменить ситуацию.

По большому счету, это было 
очевидно давно. Но сейчас мы 
сумели сделать тот самый пер-
вый шаг: в конце апреля уче-
ными Кузбасса было создано и 
запущено в работу высокотехно-
логичное производство сорбен-
тов из угля. Мощность установки 
пока 60 тонн сорбентов в год. Но 
уже в 2018 году планируется уве-
личить объемы выпуска до 125 
тонн, в перспективе (благодаря 
партнерству с АО «ТопПром») – 
до трех тысяч тонн продукции. 
Планируется, что новое произ-
водство будет открыто в 2018 
году на промышленной площад-
ке АО «ТопПром» в Новокузнец-
ке. И это, конечно, только начало.

– В этом году, помимо юби-
лейного Дня шахтера, от-
мечается еще и Год экологии. 

Как угольщики относятся к 
выполнению экологических 
требований?

– Вопросы рационального при-
родопользования всегда стояли 
и стоят на контроле администра-
ции Кемеровской области. Надо 
понимать, что работа любого 
промышленного предприятия, 
угольного в том числе, так или 
иначе отражается на экологии. 
Тут важно говорить о социальной 
ответственности собственников 
и руководителей компаний, ко-
торые делают всё возможное для 
того, чтобы минимизировать эко-
логический ущерб. И если в пост-
перестроечные годы о природо-
охранных мероприятиях даже 
речи не шло, сейчас ситуация по-
менялась в корне.

Так, в 2016 году были проведе-
ны мероприятия по повышению 
эффективности работы газо-пы-
леулавливающих установок на 
АО «Междуречье», обогатитель-
ных фабриках «Междуречен-
ская», «Антоновская», «Разрез 
«Березовский», «УК «Северный 
Кузбасс». В цехе обогатительной 
фабрики «Тайбинская» смонти-
рована современная аспираци-
онная установка, обеспечиваю-
щая очистку от загрязняющих 
веществ до 99%. СУЭК-Кузбасс 
в 2015 году заменил десять ба-
тарейных циклонов на шахтах 
им. С.М. Кирова, им. 7 Ноября, 
«Комсомолец».

В 2015-2016 годах Распад-
ской угольной компанией уста-
новлено газопылеулавливаю-
щее оборудование на шахтах 
«Усковская» и «Алардинская», а 

также на котельной шахты «Еру-
наковская-8»; выполнен ремонт 
сушильных агрегатов на ЦОФ 
«Кузнецкая». 

В прошлом году были постро-
ены очистные сооружения в УК 
«Южная», начато строительство 
очистных сооружений на шахте 
«Юбилейная». В 2015-2016 годах 
построены очистные сооруже-
ния на основной промплощадке 
«Шахты им. В.Д. Ялевского».

В целом в этом году угольщи-
ки региона направят на выпол-
нение природоохранных про-
грамм около трех миллиардов 
рублей.

Так, в феврале текущего года 
на Талдинском угольном разре-
зе запущены очистные соору-
жения хозяйственно-бытовых 
стоков. В начале августа модер-
низированные очистные соору-
жения открылись сразу на трех 
шахтах Распадской угольной 
компании. В этом году на шах-
тах «Котинская», «Талдинская-
Западная 1», «Первомайская» 
планируется запуск очистных 
сооружений.

Угольные предприятия ак-
тивно участвуют и в рекульти-
вации нарушенных территорий 

– до конца года планируют поса-
дить 91 гектар леса.

То есть мы видим, что многие 
собственники стали ответствен-
но подходить к природоохран-
ным мероприятиям. Тем более 
что сейчас невнимание к эколо-
гии грозит собственникам круп-
ными штрафными санкциями…

Проблема здесь в другом: есть 
накопленный ущерб угольных 
предприятий, которые были за-
крыты в постперестроечные 
годы. Руководителей тех пред-
приятий уже давно нет, а нере-
шенные вопросы остались. У нас 
есть механизмы для того, что-
бы изменить ситуацию. Напри-
мер, успешно зарекомендовала 
себя практика выдачи лицензий 
на разработку полезных ископа-
емых с условиями провести ра-
боты по консервации закрыто-
го предприятия. Но, конечно, в 
один день или год многолетних 
проблем не исправить. 

– Евгений Владимирович, 
мы знаем, что вы сами – про-
фессиональный шахтер, че-
ловек, который не один год 
отработал на угольных пред-
приятиях. Что бы вы поже-
лали в день профессионально-
го праздника своим коллегам?

– Дорогие друзья! Уважаемые 
ветераны отрасли! Вы являетесь 
представителями самой честной, 
хотя и нелегкой профессии. Ведь 
вы несете тепло и свет в наши 
дома, ваш труд является осно-
вой для стабильной экономики 
Кузбасса. От всей души хочется 
пожелать вам здоровья, удачи, 
финансового благополучия. Пу-
скай ваши близкие всегда будут 
рядом! И, конечно, искренне же-
лаю вам безаварийной работы. С 
праздником!

Татьяна Матвеева.

В последнее время угольщикам приходится 
непросто. В первую очередь из-за нестабиль-
ной ситуации на мировом рынке, а также в 
контексте знаменитого Парижского соглаше-
ния, прикрываясь которым некоторые ино-
странные «эксперты» пытаются переложить 
ответственность за климатические измене-
ния на плечи шахтеров. Но в Кузбассе твердо 
убеждены: Кузнецкий бассейн всегда был и 
останется главным угольным регионом страны. 
Такой точки зрения придерживается и заме-
ститель губернатора Кемеровской области  
по топливно-энергетическому комплексу  
и экологии Евгений Хлебунов.

  Заместитель губернатора Кемеровской области по топливно-
энергетическому комплексу и экологии Евгений Хлебунов.
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Уважаемые труженики и ветераны угольной отрасли! 
Примите искренние поздравления  
с профессиональным праздником – Днём шахтёра!

В очередной раз Кузбасс отмечает День 
шахтера. Нынешний праздник горняков 
юбилейный – Дню шахтёра уже 70 лет! 

Вы выбрали одну из самых тяжелых и 
героических профессий на земле. Но ваша 
профессия и самая нужная – особенно в 
непростых сибирских условиях. Только 
сильные и мужественные люди способ-
ны добывать из недр земли черное золото, 
чтобы оно служило людям. В Кузбассе не-
мало семей, целых династий, которые вы-
бирают шахтерский труд, определяя его 
делом всей жизни. Благодаря таким людям 
работает наша промышленность, транс-
порт, приходит свет и тепло в каждый дом. 

Надежное взаимодействие с вами, 
уважаемые горняки, – это основа 
успешной работы наших предприятий, энергетических! Углем, добы-
тым вами, питаются котлы наших электростанций, оживают турбины 
и генераторы, выдавая мегаватты электроэнергии и гигакалории тепла, 

– в них часть вашего труда, упорства, тепло вашей широкой сибирской 
души. Мы надеемся, что долгие годы нашей неразрывной работы будут 
служить нерушимой основой для развития топливно-энергетического 
комплекса региона, на благо и процветание Кузбасса. 

От имени многотысячного коллектива энергетиков Сибирской гене-
рирующей компании примите самые теплые и искренние поздравле-
ния с вашим профессиональным праздником! Спасибо вам, проходчи-
ки и горнорабочие очистных забоев, подземные слесари и ремонтники, 
маркшейдеры и шахтостроители, труженики обогатительных фабрик, 
за труд, за верность выбранному делу.

Желаю вам успешной и безаварийной работы, стабильности и новых 
трудовых достижений, крепкого здоровья и семейного благополучия!

С праздником!
Директор Кузбасского филиала  

ООО «Сибирская генерирующая компания»
Ю.В. Шейбак. 

Уважаемые земляки, 
коллеги! Поздравляю вас 
с Днем шахтера! В этом 
году Кузбасс и вся страна 
отмечают наш главный 
профессиональный празд-
ник в семидесятый раз.

В знаменательный юбилей горня-
ки компании СУЭК-Кузбасс показыва-
ют достойные результаты. Устойчиво 
растут объемы добычи и производи-
тельность труда. С начала года на-гора 
выдано более 24 миллионов тонн угля. 
Установлено несколько рекордов не 
только российского, но и мирового 
уровня. Очистной коллектив Героя 
Кузбасса Евгения Косьмина c шахты 
имени В.Д. Ялевского, умело исполь-
зуя самое современное оборудование, 
стабильно преодолевает рубеж ме-

сячной добычи угля в миллион и бо-
лее тонн. А лучший результат состав-
ляет более полутора миллиона тонн! 
Очистные бригады шахты имени  
С.М. Кирова – Олега Германа и Юрия 
Солдатенко – на пластах малой мощ-
ности сумели добыть по два миллиона 
тонн. На уровне лучших отраслевых 
показателей работают экскаваторные 
экипажи Разрезоуправления.

На прошедшей Шахтерской олим-
пиаде горняки компании еще раз уве-
ренно доказали свое мастерство, за-
воевав первые места в тринадцати 
номинациях.

За всеми победами и достижениями 
стоит честный и профессиональный 
труд каждого из более чем 14 тысяч 
сотрудников компании. Мы гордим-
ся тем, что стали достойными преем-
никами тех, кто создавал и развивал 
угольную промышленность Кузбасса. 

Сегодня в компании используется 
оборудование лучших мировых про-
изводителей, активно внедряются но-
вые эффективные и безопасные техно-
логии угледобычи. Но в основе успехов 
всегда стоит трудовая доблесть спло-
ченных коллективов!

Особые слова благодарности вете-
ранам шахтерского труда. Вы созда-
ли прочный фундамент для развития 
отрасли и сегодня надежно передае-
те молодежи свой многолетний опыт, 
профессиональные традиции, обеспе-
чивая преемственность поколений!

Дорогие друзья, коллеги! Желаю 
всем вам в юбилейный День шахтера 
крепкого здоровья и семейного бла-
гополучия, счастья и добра, процвета-
ния и успехов, новых ярких трудовых 
побед!

Евгений Ютяев,
Генеральный директор  

АО «СУЭК-Кузбасс».

Ни для кого не секрет, что 
уголь – одно из главных богатств 
нашего края. Однако именно 
вы, уважаемые шахтеры, пре-
вращаете природный минерал в 
бесценный ресурс, от которого 
зависит экономика не только на-
шего региона, но и всей страны. 
Ваш нелегкий, опасный, а вре-
менами и героический труд – за-
лог благополучия и стабильного 
развития Кузбасса. 

Мы, энергетики, как никто 
более, способны оценить ваш 
вклад в энергобезопасность  ре-
гиона. Свет в окнах кузбассов-
цев и  работающее на предпри-
ятиях оборудование – все это 
результаты вашего доблестно-
го труда. Опираясь на совре-
менные технологии и традиции, 
заложенные многими поколе-
ниями кузбасских шахтеров, вы 
продолжаете каждодневно вести 
борьбу с неподатливой породой, 
выдавая тонны угля на-гора.

И, конечно, в этот день отдель-
ных слов благодарности заслу-
живают ветераны шахтерского 
труда. Ваша самоотверженность 
и преданность делу позволяли 
нашему региону развиваться в 
самые непростые времена. Низ-
кий вам поклон за все!

От лица всего коллектива 
«Кузбассэнергосбыта» поздрав-
ляю всех шахтеров с профес-
сиональным праздником и же-
лаю долгих лет жизни, удачи и 
крепкого сибирского здоровья. 
Пусть все то тепло и свет, кото-
рое вы дарите людям, вернется к 
вам многократно. С праздником, 
уважаемые шахтеры!

Уважаемые работники угледобывающей отрасли! 
Последнее воскресенье августа – особенный день.  

Мы празднуем День шахтера!

Генеральный директор 
ПАО «Кузбассэнергосбыт»

Л.П. Петров.

Уважаемые шахтеры, горняки! 
Дорогие ветераны горнодобывающей промышленности!

Примите самые теплые и ис-
кренние поздравления с профес-
сиональным праздником – Днем 
шахтера!

Этот праздник – день всена-
родного уважения шахтерам, чей 
нелегкий труд дает жизнь нашей 
промышленности, является за-
логом стабильного развития эко-
номики, укрепления мощи и пре-
стижа государства. В этом году 
вся Россия отмечает знаменатель-
ную дату – 70-летний юбилей Дня 
шахтера.

Для Кузбасса, где добывает-
ся каждая вторая тонна россий-
ского угля, шахтерский праздник 
стал главным – в редкой семье нет 

представителя этой славной про-
фессии. 

Угольная промышленность на-
шего края переживала не самые 
легкие времена. Политический 
и экономический кризисы  кон-
ца 20-го и начала 21-го столетия 
неминуемо привели к спаду про-
изводства. Однако за считаные 
годы благодаря людям, предан-
ным своему делу, душой болею-
щим за свой регион, удалось не 
просто возродить, а, по сути, по-
строить второй угольный Куз-
басс, с новыми современными 
предприятиями по добыче и пе-
реработке угля, оснащенными 
самой передовой техникой. Вер-
нулись былая слава и престиж 
шахтерской профессии.

С каждым годом преобража-
ются шахтерские города Кузбас-
са, жизнь в них становится ком-
фортней – результатом служит 
многолетняя традиция объявлять 
столицей областного Дня шахтера 
один из них.

В этот праздничный и знамена-
тельный для всей страны день же-
лаю всем новых успехов в работе, 
счастья, здоровья, мира, любви и 
добра!

С уважением, 
Генеральный директор

ООО «Газпром  
межрегионгаз Кемерово»

Н.В. Двойнишникова.
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Уважаемые шахтеры,  
горняки и ветераны  

угольной промышленности 
Кузбасса!

От себя лично и от лица все-
го коллектива Территориального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования Кемеровской 
области поздравляю вас с про-
фессиональным праздником – 
Днем шахтера!

Для Кузбасса как основного 
угольного региона страны этот 
праздник – один из самых глав-
ных, но в 2017 году он знамена-
телен вдвойне: в этом году от-
мечается 70-летний юбилей Дня 
шахтера.

Сложно подобрать слова, кото-
рые смогут в полной мере отдать 
должное вашему невероятному 
мужеству, высокому профессио-
нализму, верности своему долгу 
и нелегкому, самоотверженному, 
поистине героическому труду, ко-
торый является залогом успеш-
ного развития экономики страны 
и региона.

День шахтера – это праздник 
тех, кто из поколения в поколе-
ние перенимает эстафету гор-
няцкой чести и гордости, опы-
та и мастерства, преодоления 
трудностей и рождения новых 
рекордов. Это праздник ветера-
нов отрасли, которые заложили 
прочный фундамент сегодняш-
них достижений.

В этот день хочется пожелать 

всем, кто крепкой нитью связан 
с шахтой или разрезом, радости 
трудовых будней, безопасных 
спусков и подъемов, достиже-
ния поставленных целей, уве-
ренности в завтрашнем дне и но-
вых свершений на благо страны 
и отрасли. Счастья вам, здоро-
вья и благополучия, внимания 
и заботы близких и родных лю-
дей, успехов и удачи на жизнен-
ном пути! Пусть в вашем доме 
всегда царят мир, любовь и со-
гласие!

С уважением, 
директор Территориального 

фонда ОМС 
Кемеровской области 

Игорь Вадимович Пачгин.

Этот главный для кузбасского реги-
она праздник по праву стал символом 
особой профессии, основное назна-
чение которой – добыча угля как ис-
точника драгоценной энергии тепла и 
света. Шахтерский труд – стабильная 
основа для развития экономики ре-
гиона и страны. От тех, кто добывает 
уголь, зависит комфорт и уют в наших 
домах.

Особенностями шахтерского харак-

тера всегда были и остаются мужество, 
стойкость, самоотверженность, высо-
чайший профессионализм и мастер-
ство, взаимовыручка и преданность 
своему делу.

Крепкого вам здоровья, безопасной 
работы, благополучия и счастья в се-
мьях, добра, удачи, новых успешных 
свершений на благо людей!

Президент  ПАО «Кузбасская  
топливная компания»  

Игорь Прокудин.

Уважаемые кузбассовцы! 
Уважаемые горняки и ветераны угледобывающей отрасли! 

ПАО «Кузбасская топливная компания» поздравляет вас  
с профессиональным праздником – Днем шахтера!

Это праздник мужественных, добросовестных и ответственных людей, ко-
торые добывают чёрное золото для всей нашей страны и обеспечивают эко-
номическое благополучие Кузбасса.

В этом году мы отмечаем знаменательные юбилеи – 70-летие самого Дня 
шахтёра и 295-летие угледобычи в России.

В 1947 году истерзанная Великой Отечественной войной страна впервые 
отметила этот праздник. Общественное признание горняцкого труда, неред-
ко сопряжённого с риском для жизни, привело к повсеместному росту произ-
водительности труда, к новым трудовым рекордам. Это наглядное подтверж-
дение того, что именно человек – его желание трудиться, его отношение к 
делу – является главным условием ударного труда.

Росуглепроф, его территориальные и первичные организации уделяют 
огромное внимание обеспечению безопасности шахтёрского труда и уровню 
заработной платы. Профкомы угольных предприятий, общественные упол-
номоченные по охране труда осуществляют систематический контроль за 
технологическими процессами, качеством спецодежды и СИЗ, организацией 
питания и доставки угольщиков к месту работы и домой. Под контролем во-
просы совершенствования специальной оценки условий труда и сохранения 
льгот и компенсаций за работу во вредных условиях труда.

Сегодняшний юбилей работники угольной отрасли Кузбасса встречают 
высокими производственными показателями. За шесть месяцев года добыча 
увеличена до 118,3 млн тонн, что на 10 % выше уровня прошлого года. При 
этом в Кузбассе отмечен самый низкий уровень травматизма за всю историю 

угледобычи. У отрасли отличные перспек-
тивы по развитию производств с глубокой 
переработкой угля. Угольная отрасль по-
прежнему остаётся настоящим флагманом 
кузбасской экономики, работать в ней по-
чётно и престижно.

Желаю вам крепкого здоровья и се-
мейного счастья, настоящей шахтёрской 
дружбы и безаварийной работы. Пусть 
дело вашей жизни станет призванием для 
новых поколений кузбассовцев. Спасибо 
вам за ваш труд! 

С праздником, дорогие земляки! 
С Днём шахтёра!

С глубоким уважением к вам,
председатель Федерации  

профсоюзных организаций Кузбасса
О.В. Маршалко.

Уважаемые кузбассовцы, работники и ветераны угольной 
отрасли, члены Росуглепрофа! От всей души поздравляю 
вас с профессиональным праздником – Днём шахтёра!
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В Новокузнецке прошла 
двухдневная стратегическая 
сессия «Моногорода: живем 
по-новому». На дискуссион-
ных площадках кузбасские 
мэры, представители градо-
образующих предприятий, 
общественных и молодёж-
ных объединений, инвесто-
ры и федеральные эксперты 
представили ряд идей по 
улучшению жизни в моноза-
висимых муниципалитетах. 
Лучшие из них войдут в ос-
нову программы комплекс-
ного развития моногородов 
на 2018 год.

Мероприятие было организовано ад-
министрацией Кемеровской области, ра-
бочей группой по модернизации моного-
родов при правительственной комиссии 
по экономическому развитию и инте-
грации, некоммерческой организацией 
«Фонд развития моногородов», москов-
ской школой управления (МШУ) «Скол-
ково», некоммерческой организацией 
«Фонд социально-экономической под-
держки регионов «СУЭК-РЕГИОНАМ», 
международной информационной груп-
пой «Интерфакс».

Пять главных вопросов
Подобные круглые столы по различ-

ным аспектам региональной экономи-
ческой политики проходят в Кузбассе 
регулярно с 2009 года. В этом году меро-
приятие впервые получило формат стра-
тегической сессии, призванный придать 
дискуссиям максимально творческий и 
продуктивный характер. Команды куз-
басских моногородов, представите-
ли бизнеса, общественности, молодёжь 
(опять же – впервые) под руководством 
экспертов МШУ «Сколково» разделились 
на пять групп – в соответствии с темами 
дискуссий.

«Больше всего дискуссий вызвала тема, 
почему молодежь уезжает, что сделать, 
чтобы она не уезжала. И как её вернуть, 
если уже уехала, – говорит руководитель 
приоритетной программы «Комплексное 
развитие моногородов», зампредседате-
ля Внешэкономбанка Ирина Макиева. – 
Также вызвал большую дискуссию блок 
«Градообразующее предприятие». Мы 
обсудили, какова роль градообразующе-
го предприятия, как оно должно работать 
на территории присутствия, как долж-
но помогать. Сегодня прозвучало мно-
го прикладных инициатив, как работать 
с налоговыми льготами. Важный вопрос 

– как заработать в моногороде? Бюджету, 
молодым, субъектам МСП».

Ирина Макиева подчеркнула, что на 
стратегической сессии обсуждались «са-
мые неприятные вопросы, от которых 
можно было бы уходить, делать вид, что 
ничего не происходит». В частности, 
представитель Кузбасского филиала Си-
бирской генерирующей компании поднял 
тему бюджетного долга по компенсации 
выпадающих доходов (КВД) ресурсни-
кам, необходимости отказа от этой моде-
ли и перехода на 100-процентную оплату 
коммунальных услуг населением с сохра-

нением адресной поддержки льготников. 
Для того чтобы это произошло, необхо-
димо решение на уровне правительства 
страны.

«Мы намерены обострить эти вопро-
сы и эти темы, чтобы выйти отсюда с 
какими-то предложениями и решения-
ми, – отметила Ирина Макиева касатель-
но всей проблематики, озвученной в ходе 
дискуссий. – 29 августа на проектном ко-
митете, который возглавляет куратор 
программы моногородов Игорь Шува-
лов, я как руководитель все эти предло-
жения озвучу. Следующий шаг – выбор 
наиболее интересного из того, что сгене-
рировали здесь за два дня. Самые яркие 
и полезные идеи должны лечь в основу 
программы комплексного развития мо-
ногородов на 2018 год».

Бизнес – в социальную сферу
Зампредседателя комитета ГД РФ по 

энергетике, председатель общественно-
делового Совета по направлению «Моно-
города» Дмитрий Исламов говорит, что 
мероприятия по поддержке моногоро-
дов – это уже далеко не только финан-
сирование инфраструктуры. «На сегод-
няшний день программа очень мощно 
расширилась, она включает всю город-
скую жизнь: это и благоустройство – до-
роги, дворы, здравоохранение – ремонт 
входных групп в поликлиниках, образо-
вание – предполагается строительство 
школ нового типа. Из пяти школ на все 
моногорода РФ четыре будут построены 
в Кузбассе!»

Исламов также отметил важную роль 
градообразующих предприятий в созда-
нии комфортной среды и социальной ин-
фраструктуры в моногородах. «В девятый 
раз мы проводим такое мероприятие вме-
сте с компанией СУЭК. Помимо того, что 
мы идем рука об руку по развитию наших 
моногородов, я бы хотел отметить – ком-
пания активно участвует в общественной 
жизни и реализации социальных проек-
тов. В Таштаголе, вы знаете, по инициа-
тиве Амана Гумировича мы запустили 
когда-то вместе проект «Лыжи мечты» – 
реабилитация ребятишек с ДЦП, аутиз-
мом с помощью горных лыж. А в этом 
году опять выступила компания СУЭК 
партнером, мы запустили летний про-
ект: в губернском центре спорта наши ма-
лыши с ограниченными возможностями 
здоровья проходят реабилитацию на ро-
ликах».

Замдиректора по связям и коммуни-
кациям АО «СУЭК» Дмитрий Голованов 
рассказал о новых проектах в социаль-
ной сфере, которые компания реализова-

ла в этом году. Так, в рамках Курса моло-
дого лидера для молодежи и подростков 
из семи регионов присутствия компа-
нии прошла деловая игра «Социополия». 
«Это первая в мире разработка, позволя-
ющая молодёжи и подросткам в интерес-
ной для них форме получить навыки соз-
дания предприятия в социальной сфере, 

– пояснил Голованов. – Становясь во вре-
мя игры социальным предпринимателем, 
участники развивают инфраструктуру 
городов, строят больницы, школы, дет-
ские сады, заказывают и оплачивают об-
щественно значимые услуги. Вместе они 
создают предприятия в формате частно-
государственного партнерства, ищут до-
полнительные ресурсы для развития тер-
риторий».

Также в нынешнем году СУЭК запу-
стил программу развития детских шах-
мат – «Шахматы шахтёрским регионам». 
В Год экологии угольщики не могли обой-
ти вниманием защиту окружающей сре-
ды. В начале июля в районе Поднебесных 
Зубьев (Междуреченский район) со-
вместно с советом объединений работаю-
щей молодежи и администрацией города 
они провели экологический марафон «Зу-
бочистка». Более 160 волонтёров убрали 
мусор на основных туристических марш-
рутах и благоустроили территорию во-
круг приютов.

Анжерка – на выход,  
Новокузнецк – на вход

В свою очередь гендиректор НКО 
«Фонд развития моногородов» Илья Кри-
вогов сообщил, что на сегодня из 24 ко-
манд кузбасских моногородов 22 прошли 
или проходят обучение в МШО «Скол-
ково». С тремя моногородами заключе-
но соглашение на сумму 1,4 млрд руб. Из 
них 1,2 млрд уже перечислено: создана 
инфраструктура. «Это дороги, это энер-
гетика, газ, вода, очистные сооружения, 

– комментирует Кривогов. – В этом году 
запускаем проект строительства моста в 
Таштаголе».

На каждый рубль бюджетных средств 
в Кузбасс привлечено пять рублей част-
ных инвестиций. В частности, речь идёт 
о проектах резидентов двух кузбасских 
ТОСЭР. В Юрге, например, разместила 
производство кровельных материалов 
компания «Технониколь», а в сентябре 
открывается рыбозавод.

На стратегической сессии было отме-
чено, что вторая ТОСЭР Кузбасса – Ан-
жеро-Судженск – практически ушла от 
монозависимости и имеет все основа-
ния выйти из числа моногородов. В то 
же время необходимо ускорить присвое-

ние статуса ТОСЭР Новокузнецку – он в 
этом плане имеет огромный потенциал. 
По мнению экспертов, при должном ста-
рании в нынешнем году вполне возможно 
получить финансирование на создание 
инфраструктуры южной столицы Кузбас-
са.

Завершая мероприятие, Ирина Макие-
ва отметила, что программа моногородов 
не уйдёт из Кузбасса вплоть до своего за-
вершения в 2025 году.

Ольга Смирнова.

Моногорода:  
инструкция от Кузбасса

// прямая речь

ДМИТРИЙ ГОЛОВАНОВ,
замдиректора по связям  
и коммуникациям АО «СУЭК» :

– Наш опыт работы в Кузбассе и в 
других регионах показал, что эффек-
тивный бизнес невозможен без по-
стоянной и обширной деятельности 
по социально-экономическому раз-
витию региона, по улучшению ус-
ловий жизни в территориях нашего 
присутствия. Именно поэтому вместе 
с органами власти и представителя-
ми общественности мы обсуждаем 
проблемы моногородов и пути их 
решения.
В этом году опробован новый фор-
мат – стратегическая сессия. Нам 
это было очень интересно, так как 
за два дня была сформирована, по 
сути, новая повестка. Уже есть ре-
комендации для включения в про-
грамму моногородов. Мне самому 
удалось поработать в группе «Гра-
дообразующее предприятие: благо-
даря, вопреки или вместе?». Честно 
говоря, мы в СУЭКе уже давно ра-
ботаем по этой тематике и можем 
как сами чему-то научиться, так и 
поделиться нашими собственными 
методиками. У нас есть реальные 
практики вовлечения граждан, го-
родских сообществ в процессы бла-
гоустройства общественных про-
странств, успешно реализуются об-
учающие программы для талантли-
вых подростков, молодежи.
Наши ребята – участники проекта 
«Трудовые отряды СУЭКа» – приняли 
участие в работе групп «Молодежь 
уезжает, что делать?», «Как сделать 
здоровый образ жизни модным?». 
Они очень надеются, что их пред-
ложения будут услышаны и реали-
зованы, и очень хотели бы, чтобы в 
будущем их привлекали к подобной 
работе.
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Сегодня в России реализу-
ется третий  этап Концепции 
устойчивого развития корен-
ных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего 
Востока на 2016–2025 годы. Он 
включает комплекс мер, на-
правленных на сохранение ис-
конной среды обитания корен-
ных малочисленных народов, 
их образа жизни, модерниза-
цию хозяйственной деятельно-
сти и всей социальной сферы 
(включая систему образования, 
здравоохранения, культуры) в 
местах их традиционного про-
живания. Проблемами малых 
народов призваны заниматься 
региональные власти. Между 
тем, как рассказал председатель 
РОО «Федерация сохранения 
культуры малых народностей 
Кемеровской области и нацио-
нальных видов спорта» Максим 
Ясаков, в Кузбассе коренное на-
селение начал активно поддер-
живать угледобывающий биз-
нес. 

Вышли на диалог
«Компания «Кузбассразрез-

уголь» оказывает местным жи-
телям благотворительную по-
мощь через нашу организацию,  

– говорит Ясаков. – Мы начали 
сотрудничать в этом году. Ком-
пания проводит реальную ра-
боту. Мы друг другу пошли 
навстречу и достигли взаимо-
понимания благодаря обще-
ственным деятелям в компании, 
которые адекватно и грамотно 
подошли к вопросу».

В марте при финансовом со-
действии угольщиков в селе 
Беково Беловского района про-
шёл 13-й турнир  по нацио-
нальному виду спорта шорцев 
и телеутов – борьбе куреш. В 

юбилейном чемпионате, посвя-
щенном 100-летию со дня рож-
дения Героя Советского Сою-
за Алексея Четонова, приняло 
участие почти 80 юных спорт-
сменов из разных уголков об-
ласти. 

Летом угольная компания 
помогла 18 телеутским детям 
отдохнуть в спортивно-оздо-
ровительном центре «Радуга» 
(Беловский район). Ещё пять 
особо отличившихся в учёбе, ис-
кусстве и спорте ребят при со-
действии благотворителей по-
лучили возможность посетить 
знаменитые детские лагеря «Ар-
тек», «Орлёнок» и «Океан». А в 
августе при поддержке «Кузбас-
сразрезугля» в Бекове прошёл 
областной телеутский праздник 
«Ильин день». 

Праздник  
не ради праздности

На Ильин день в Беково 
съехались делегации телеу-
тов со всех мест их компакт-
ного проживания в Кузбассе. 
По доброй традиции на празд-
нике отметили обществен-
ных деятелей. Так, награду 
«За верность Северу» (учреж-
дена Ассоциацией коренных 
малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Вос-
тока) вручили жителю дерев-
ни Шанда Гурьевского района 
Николаю Таштакову – одному 
из основателей  Ассоциации 
телеутского народа в Кемеров-
ской области. 

Уже третий год подряд в Бе-
кове выбирали самую красивую 
и талантливую телеутку. Титу-
ла «Байат Кызы - 2017» удосто-
илась Кристина Кистарова. Де-
вушке вручили корону и золотое 
украшение. Остальные участни-

цы также получили подарки  от 
федерации. 

Большой телеутский празд-
ник не обошёлся без конкурса 
национальных блюд, спортив-
ных состязаний –  стрельбы из 
лука, борьбы на поясах –  и на-
родных забав, таких как тебек 
(кусок бараньей шкурки наби-

вается ногой, как мяч) и  камчи 
(деревянные столбики сбивают 
бичом).

На сцене перед Домом культу-
ры выступили вокалисты и му-
зыкальные коллективы. Хедлай-
нером концерта стала известная 
в России и за её пределами груп-
па «Новая Азия», исполняющая 
современную этническую музы-
ку. В её  творчестве объединись 
европейские и азиатские музы-
кальные традиции: горловое пе-
ние, звучание народных инстру-
ментов (икили, топшуур, комус, 
чатхан, шоор), а также скрип-
ки, флейты, синтезатора и элек-
трогитары. «Новой Азии» апло-
дировали в Монголии, Греции, 
Франции. Кстати, один из участ-
ников группы – Данила Сатин – 
родился в Бекове. 

Подобные праздники очень 
важны, поскольку они помога-
ют сохранить этническую само-
идентификацию малого корен-
ного народа, говорит Максим 
Ясаков.  «Свои праздники теле-
уты проводят не просто ради ве-
селья, они для нас имеют другое 
значение – сакральное,  – объ-
ясняет он. –  Это дань уважения 
предкам и тому, что складыва-
лось испокон веков. Мы на своих 
праздниках напоминаем об этом 
молодежи, а старшее поколение 
проводит защитные обряды».

Национальный  
приоритет

Телеутов в России осталось 
чуть больше 2600 человек.  «В 
марте этого года в Салехарде 
прошёл международный форум 
«Россия. Коренные малочислен-
ные народы Севера, Сибири и 
Дальнего Востока», – говорит 
Ясаков. – Там было озвучено, что 
в мировом масштабе мы каждый 
день теряем по одному языку и 
по одному народу. Это реально 
существующая проблема, кото-
рую нужно решать». 

В своем приветственном сло-
ве участникам форума прези-
дент России отметил, что про-
блемы, волнующие коренные 
малочисленные народы, входят 
в число национальных приори-
тетов. «Реализуя масштабные 
программы по освоению Севе-
ра, Сибири и Дальнего Восто-
ка, необходимо развивать кон-
структивный, взаимополезный 
диалог с местной властью, авто-
ритетными общественными ор-
ганизациями, учитывать мне-
ния людей и действовать в их 
интересах»,  – подчеркнул  Вла-
димир Путин.

В Кузбассе «Кузбассразрез-
уголь» – первая добывающая 
компания, которая начала диа-
лог с телеутами, говорит Мак-
сим Ясаков. На их примере ко-
ренному народу начали идти 
навстречу и другие угольщики 
региона.

Ольга Смирнова. 

Угольщики – малым народам  
Сохранение и развитие самобытности малых 
коренных народов сегодня находится в числе 
приоритетных задач государства. В Кузбассе 
эту работу отчасти взяли на себя угольщики, 
чья зона присутствия находится по соседству с 
местами проживания бачатских телеутов.  

// справка

Вместе с шорцами теле-
уты представляют в Кузбас-
се малочисленные коренные 
народы Сибири.  По данным 
последней переписи населе-
ния, телеутов в России  2643 
человека. Большинство из 
них, 2520 человек, проживает 
в Кемеровской области, и око-
ло двух тысяч – в Гурьевском 
и Беловском районах. Это так 
называемая бачатская группа. 
Также малый коренной народ 
компактно проживает в Ново-
кузнецком районе.
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– Светлана Васильевна, с 1 мая 2017 года 
на территории Кемеровской области можно 
оформить полис ОМС в виде пластиковой кар-
ты. Как его получить?

– Получить электронный полис ОМС нового об-
разца в виде пластиковой карты можно бесплат-
но в нашей страховой медицинской организации 
«АльфаСтрахование-ОМС» филиал «Сибирь». 
Информацию о расположении пункта выдачи и 
его режиме работы можно узнать по телефону  
8-800-555-10-01 (звонок бесплатный) или на сайте 
www.alfastrahoms.ru.

Полис ОМС нового образца является докумен-
том, удостоверяющим право застрахованного лица 
на бесплатное оказание медицинской помощи на 
всей территории России, в объемах, установлен-
ных действующим законодательством. Лицевая 
сторона полиса содержит номер полиса, на обо-
ротной стороне указаны персональные данные за-
страхованного: фамилия, имя, отчество, пол, дата 
рождения, подпись и фотография застрахованно-
го лица (для граждан в возрасте 14 лет и старше). 
Поэтому важно учесть, что для оформления по-
лиса ОМС необходимы документы: для лиц стар-
ше 18 лет – паспорт гражданина РФ, СНИЛС; для 
детей от 14 до 18 лет – паспорт ребенка, СНИЛС, 
паспорт одного из родителей или другого законно-
го представителя; для детей до 14 лет – свидетель-
ство о рождении, СНИЛС (при наличии), паспорт 
одного из родителей или другого законного пред-
ставителя. Детям до 14 лет пластиковые полисы 
ОМС оформляются без фотографии. С 14 лет для 
оформления полиса ОМС нужна фотография, спе-
циалист фотографирует застрахованного с помо-
щью специального оборудования непосредствен-
но в пункте выдачи. Необходимо будет оставить и 
электронную подпись на специальном планшете.

– Какие преимущества у нового полиса?
– Электронный полис ОМС содержит электрон-

ный чип, уникальный номер полиса ОМС, фотогра-

фию владельца, его Ф.И.О. и подпись. Преимущества 
полиса нового образца по сравнению с бумажным 
бланком в том, что он компактный, сделан из проч-
ного материала, его удобно положить в паспорт или 
кошелек. Срок годности карточки составит несколь-
ко десятилетий, менять её необходимо только при 
изменении персональных данных застрахованного. 
В будущем такой полис станет электронной меди-
цинской картой, которая позволит лечащему врачу 
в любом регионе России, где оказался застрахован-
ный, получить историю болезни.

– Светлана Васильевна, некоторым моим 
знакомым пришла СМС с информацией о том, 
что они могут в 2017 году пройти бесплатно 
диспансеризацию. А вдруг СМС не дошла, на-
пример, сменили номер телефона. Что делать?

– Если вам пришла СМС от «АльфаСтрахование-
ОМС» филиал «Сибирь» с приглашением пройти 
диспансеризацию, задумайтесь! Бесплатная меди-
цинская диспансеризация – это возможность оце-
нить риски для вашего здоровья.

Пройти диспансеризацию просто: нужно обра-
титься к участковому терапевту, к которому, раз 
у вас есть полис ОМС, вы уже прикреплены. С со-
бой лучше всего сразу взять паспорт и полис ОМС. 
Врач заполнит анкету и выдаст вам направления 
на все необходимые обследования.

В этом году бесплатную диспансеризацию смо-
гут пройти все, кому в 2017 г. исполняется 21, 24, 
27, 30, 33, 36, 39, 42, 45, 48, 51, 54, 57, 60, 63, 66, 69, 
72, 75, 78, 81, 84, 87, 90 лет.

Если у вас есть вопросы о бесплатной диспан-
серизации, возникают вопросы о соблюдении 
ваших прав на оказание помощи в рамках ОМС, 
вам всегда придут на помощь страховые пред-
ставители «АльфаСтрахование-ОМС» филиал 
«Сибирь». Связаться с ними можно по телефону  
8-800-55-10-01 (звонок бесплатный).

Лицензия компании ОС №0193-01 ЦБ РФ на оказание страховых ус-
луг в сфере ОМС выдана бессрочно.

«АльфаСтрахование-ОМС» филиал «Сибирь» 
поздравляет шахтеров с праздником!

Уважаемые шах-
тёры и ветераны 
угольной про-
мышленности! 
Поздравляю вас 
с главным про-
фессиональным 
праздником Куз-
басса – Днем 
шахтёра! Желаю 
вам крепкого здо-
ровья, благополу-
чия вам и вашим 
семьям, счастья  
и новых трудовых достижений!

«АльфаСтрахование-ОМС» филиал «Сибирь» 25 лет 
заботится о здоровье застрахованных горняков и со-
трудничает с шахтерскими коллективами Кемеров-
ской области. Благодаря наличию мобильных пунктов 
услуга по выдаче полисов ОМС доступна без отрыва 
от производства. Специалисты выезжают на угольные 
предприятия области, проводят встречи с трудовыми 
коллективами и консультируют по вопросам обяза-
тельного медицинского страхования.

Друзья, приглашаем вас оформить электронный по-
лис обязательного медицинского страхования нового 
образца в виде пластиковой карты!

Светлана Балашова,
директор филиала «Сибирь»  

«АльфаСтрахование-ОМС».

// персона

Тридцатилетний орденоносец
Вся жизнь Александра Базаркина связана с угольной 

отраслью. В шахтерском Прокопьевске это обычная исто-
рия: в поселке Поварниха, где он родился, почти все жи-
тели работали на шахте 3-3 бис. И в 18 лет парень пришел 
сюда горнорабочим. Первое, что удивило: как поменялись 
серьезные, опытные коллеги, переодевшись в спецодежду. 
«Все как дети стали: весёлые, шутят друг над другом, анек-
доты рассказывают», – вспоминает Александр Алексан-
дрович. Уже потом понял, что это не случайно: так уголь-
щики «настраивают» себя на тяжелую и опасную работу.

Потом была служба в армии, а вернувшись, он снова 
пришел на шахту. Уже на «Коксовую-2» (впоследствии 

– «Ноградскую»). Вместе с другом Николаем Штайфом 
вчерашние солдаты, одетые в гимнастерки, постучали в 
кабинет директора предприятия Анатолия Ивановича 
Петрова. Тот поглядел на крепких парней и сразу пред-
ложил: «Мне проходчики нужны. Пойдёте?» Ребята раз-
думывать не стали, ведь шахта считалась одной из пер-
спективных. Так и отдал он этому предприятию 26 лет: 
«Прошёл всё: работал в мелкой нарезке, в подготовитель-
ных забоях, и в скатах, и на параллельках».

Примечательно, что приметили сноровку молодо-
го парня уже на второй день работы. И бригадир ком-
сомольско-молодёжной бригады Григорий Колесников 
позвал его в свою команду. Тогда была установка: рас-
тить специалистов. Чтобы было кому сменить опытных 
горняков, уходящих на пенсию. Молодежь, постигаю-
щую тонкости профессии, поощряли, в том числе вы-
деляли автомобили, давали квартиры. А главное – был 
молодежный дух, задор, особая атмосфера шахтерско-
го братства. И работали, конечно, на износ. Бригада Ко-
лесникова всегда показывала отличный результат. Но 
все-таки, когда в 1977 году Александру Базаркину был 
вручен орден Трудового Красного Знамени, он и сам по-
верить в это не мог. Ведь ему было всего 30 лет! Таких 
случаев в СССР было немного.

А уже через год на «Ноградской» было решено создать 
еще одну комсомольско-молодёжную бригаду, и возгла-
вить ее предложили Александру Александровичу. Пона-
чалу пришлось непросто, даже месячный план не выпол-
нили. Тогда бригадир собрал всех и сказал: «Мы пришли 
на производство повышенной опасности для того, что-
бы зарабатывать хорошие деньги, содержать свою семью. 
Кто не хочет работать – лучше сразу напишите заявление 
и уйдите. Нарушителей трудовой дисциплины и техники 
безопасности мы здесь терпеть не будем». И дело пошло: 
до 1988 года бригада не знала поражений. «Это были луч-
шие годы в моей жизни, – вспоминает Александр Алек-
сандрович. – Мы и после работы вместе с жёнами и деть-
ми выезжали на природу, занимались спортом. Понимали 
друг друга с полуслова. И до сих пор общаемся, встреча-
емся».

Чтобы стало еще лучше!
В 1988 году Александра Базаркина избрали пред-

седателем профсоюзной организации «Ноградской», в  
1997-м – заместителем председателя теркома угольщи-
ков. А в 2006 году он стал председателем теркома. Тя-

желый период «рельсовых войн» не прошел мимо. Хотя 
было непросто, удалось, по его мнению, самое главное: не 
допустить беспорядков и отстоять права рабочих. «Наша 
организация и наш город были одними из тех, кому в пол-
ном объёме удалось получить те денежные средства, ко-
торые нам были должны, – говорит Базаркин. – При этом 
мы сохранили единый терком, куда вошли все угольные 
предприятия Прокопьевска. Это наша гордость».

Коллеги уважают Александра Александровича и даже 
немного завидуют, ведь он всегда полон сил, инициа-
тивен, много работает с молодежью. Сам он уверен, что 
это просто. Главное – следовать нескольким принципам: 
уметь адаптироваться в любой ситуации с тем, чтобы до-
биваться результатов. И еще нужно ценить всё, что есть, и 
делать всё возможное, чтобы стало ещё лучше. В этом он 
твёрдо уверен.

«Сейчас много говорят, что шахтёры уже не те… В корне 
не согласен! Ничего не изменилось: как были нормальные 
мужики, так и остались!» – говорит юбиляр.

Сегодня в Кремле проходит торжественный прием 
угольщиков страны в честь 70-летнего юбилея отрасли. 
И Александр Александрович Базаркин тоже среди почет-
ных гостей, славных представителей шахтерского брат-
ства. И наверняка, как тот 30-летний парень, не ожидав-
ший получить почетный орден, волнуется. А свой юбилей 
он отметит чуть позже…

Елена Ростовцева.

Ровесник праздника
В этом году празднование Дня шахтера 
для Александра Александровича  
Базаркина, председателя Территори-
альной организации Прокопьевcка  
и Прокопьевского района Росуглепро-
фа, станет вдвойне знаменательным. 
Вместе с 70-летним юбилеем главного 
праздника Кузбасса он отметит 30 авгу-
ста и свое 70-летие. А общий стаж его 
работы в отрасли – почти 50 лет!

 Вся жизнь Александра Александровича Базаркина 
связана с угольной отраслью.
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Разрез «Кийзасский» –  
большая мысковская семья

Мать двоих детей Ирина Бу-
торина в феврале 2014 года 
устроилась на новую работу. Мо-
лодой разрез «Кийзасский» тог-
да открыл двери для приема спе-
циалистов разных профессий. 
Почти четыре года назад Ирина 
Геннадьевна и представить не 
могла, как сложатся судьбы ее 
близких...

Отец двоих сыновей Нико-
лай Маскалев пришел на «Кий-
засский» также зимой 2014 года. 
То время стало определяющим в 
жизнях сотен мысковских семей. 
Работа, за которую платят адек-
ватно и вовремя, стала для мно-
гих не спасением, но гарантом 
стабильного завтра. Николай 
Михайлович к тому времени уже 
построил дом, деревьев насадил 
вдоволь. «Пришла пора, – шу-
тит, вспоминая, горняк, – найти 
жену для младшего сына Миха-
ила, водителя на этом же разре-
зе»...

– Да есть у меня уже парень, 
Николай Михалыч, – отвечала 
горнорабочему молоденькая ав-
товесовщица Светлана Бутори-
на, – встречаемся уже, и вы его 
прекрасно знаете!

…На техкомплексе «Кийзас-
ского» и сегодня особо не пого-
воришь. Работа кипит круглые 
сутки. Мысковские железнодо-
рожники гордятся, что такой 
быстрой наполняемости порож-
няка нет нигде на Западно-Си-
бирском отделении РЖД. Сегод-
ня путевое хозяйство станции 
«Углепогрузочная» только со-
вершенствуется. В 2017-м здесь 
погрузят 10 миллионов тонн 
угля, а в следующем году будут 
готовы к 15 миллионам тонн. 

«Перспективы, – говорит 
Николай Маскалев, – для го-
рода и мысковчан вполне по-
нятны с материальной точки 
зрения». И действительно, ра-
боты «Кийзасскому» хватит 

на несколько десятилетий впе-
ред. Только за текущий год раз-
рез заплатит налогов три мил-
лиарда рублей, а это почти два 
бюджета Мысков. Динамика по 
добыче будет увеличиваться, а 
значит, и налоги, и город, и се-
мьи будут расти.

На «Кийзасском» до 2017-го 
действовала негласная законо-
мерность: на каждый миллион 
тонн добытого угля рождалось 
по малышу. Сегодня число но-
ворожденных мысковчан замет-
но превысило пропорции добы-
чи угля.

– Когда семья решается на 
рождение ребенка, то папе и 
маме надо решить вопрос и 
с сегодняшним питанием, и 
с завтрашним образовани-
ем, – подчеркивает генераль-
ный директор разреза «Кий-
засский» Николай Зарубин. 
Кийзасские молодые семьи 
понимают, что работой будут 
обеспечены завтра и минимум 
ближайшие тридцать лет, что 
позволит нам на нашем пред-
приятии вырастить трудовые 
династии.

…Сегодня дочь Ирины Буто-

риной Светлана носит фамилию 
Маскалева по мужу Михаилу. 
Семейство Маскалевых-Буто-
риных – это муж Ирины Буто-
риной Федор Кириллович, жена 
Николая Маскалева Тамара 
Ивановна, их братья и сестры, 
дети и племянники. И так сло-
жилась жизнь, что все имеют от-
ношение к горному делу и почти 
все пятьдесят трудятся на разре-
зе «Кийзасский».

Молодые Михаил и Светлана 
Маскалевы из Мысков уезжать 
не хотят. Первенца ждут ранней 
осенью.

// для справки

Разрез «Кийзасский» – 
самое крупное промыш-
ленное предприятие в го-
роде Мыски с населени-
ем порядка 40 тысяч че-
ловек. Разрез – это около 
трех тысяч работников, 
включая подрядчиков. 
Разрез «Кийзасский»  
поставляет продукцию на 
внутренний и внешний 
рынки. Основная часть 
добывается на участке 
«Урегольский», запасы 
которого превышают  
100 миллионов тонн угля 
и в основном представ-
лены использующимися 
в энергетике марками Т 
(тощий), ТС (тощий сла-
боспекающийся), а также 
маркой КС (коксовый сла-
боспекающийся), которая 
используется в коксохи-
мической промышленно-
сти. C 2016 года началась 
добыча на участке «Уре-
гольский 5-6», где про-
мышленные запасы угля 
марки Т составляют около 
74 миллионов тонн. А ба-
лансовые запасы по ка-
тегориям B+C1 – 209 мил-
лионов тонн.
Продукция компании 
востребована на рын-
ках Китая, Южной Кореи, 
Турции, Украины, стран 
Западной Европы. Объем 
добычи в 2016 году со-
ставил семь миллионов 
тонн.

  Династия Маскалевых-Буториных.

Уважаемые работники угольной отрасли!  
Дорогие ветераны! От имени коллектива нашего 
предприятия и от себя лично поздравляю вас  
с Днем шахтера и 70-летием этого в полном смысле 
слова главного кузбасского праздника.

Угольщики нашего региона всегда показывали отличные результаты, 
были примером для всей страны. Мы по праву гордимся нашими зем-
ляками, которые не раз проявляли мужество, талант, профессионализм 
даже в самых сложных ситуациях. Хочется отметить, что выдающихся 
результатов нам удается добиться во многом благодаря слаженной, кон-
структивной работе с администрацией Кемеровской области, которая все 
эти годы стоит на страже интересов жителей Кузбасса.

Особые слова благодарности хочется сказать ветеранам, которые всю 
жизнь отдали работе в угольной отрасли, учили нас тонкостям профессии. 
Долгих вам лет жизни!

В этот день хочу пожелать вам, дорогие угольщики, и вашим близким 
всего самого наилучшего! Крепкого сибирского здоровья, финансового бла-
гополучия, успехов во всех благих начинаниях. Пускай в ваших семьях всег-
да царит мир и покой, пускай радуют дети, будут счастливы родители. И, ко-
нечно, желаю вам трудовых побед и безаварийной работы!

С праздником!

Генеральный директор разреза «Кийзасский»  
Н.Ю. Зарубин.
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– В этом году угольная от-
расль отмечает 70-летний юби-
лей празднования Дня шахтёра и 
295-летие начала добычи угля в 
России. В рамках подготовки сто-
лицы областного празднования 
Дня шахтера угольная компания 
«Южный Кузбасс» и Группа «Ме-
чел» сделали подарок междуре-
ченцам – реконструировали сквер 
по улице Юности.

Проект аллеи разработан 
угольной компанией совместно с 
управлением архитектуры и гра-
достроительства администра-
ции Междуреченского городского 
округа. По обеим сторонам скве-
ра установлены ажурные арки из 
уникального каслинского литья 
с изображением святой Варвары, 
покровительницы труда шахте-
ров и горняков. На протяжении 
всего сквера размещено 16 мас-
сивных скамеек и столько же чу-
гунных урн. Заменено уличное ос-
вещение, проложена новая линия 
электропередачи. В центре аллеи – 
Доска почета заслуженных работ-
ников компании. Теперь жители и 
гости города могут заочно позна-
комиться с передовиками произ-
водства и ветеранами «Южного 
Кузбасса». Рядом с Доской почета 
установлена скульптурная компо-
зиция «Шахтер и сын». Ее созда-
тели – художники и скульпторы 
Каслинского завода архитектур-
но-художественного литья. Все ра-
боты в сквере проделаны силами 
специалистов и рабочих предпри-
ятий «Южного Кузбасса». Такой 
подарок накануне празднования 
областного Дня шахтера наша 
компания и Группа «Мечел» ре-
шили сделать жителям и гостям 
города. Надеемся, что плоды этой 
большой коллективной работы 
междуреченцы оценят по досто-
инству и аллея станет излюблен-
ным местом отдыха.

– Виктор Николаевич, рас-
скажите, чем сегодня живет 
компания и немного о планах 
на будущее.

– В 2016 году на предприятиях 
«Южного Кузбасса» добыто свы-
ше девяти миллионов тонн угля, 
выпущено более семи миллионов 
тонн угольной продукции.

С начала 2017 года компания 
добыла более четырех миллионов 
тонн угля. На разрезах перерабо-
тано почти 15 миллионов кубоме-
тров вскрышных пород, на шахтах 
пройдено более четырех тысяч по-
гонных метров горных выработок. 
На обогатительных фабриках в 
2017-м уже переработано порядка 
пяти миллионов тонн угля, выпу-
щено более трех миллионов тонн 
высококачественного концентра-
та. Эти цифры – результат труда 
более восьми тысяч работников. И 
важен вклад каждого из них.

Сегодня на предприятиях ком-
пании модернизируется производ-

ство, внедряются более совершен-
ные технологии. Для центральной 
обогатительной фабрики «Кузбас-
ская» был приобретен магнитный 
сепаратор стоимостью более четы-
рех миллионов рублей, для ЦОФ 
«Сибирь» – водокольцевой ваку-
умный насос, цена составила бо-
лее шести миллионов рублей. Для 
предотвращения возникновения 
эндогенных пожаров в лаве шахты 
им. В.И. Ленина была приобретена 
блочно-компрессорная установка. 
Стоимость техники составила бо-
лее 15 миллионов рублей. На пред-
приятия Томусинского автотран-
спортного управления пришли 
фронтальный погрузчик и между-
городний автобус, четыре вахто-
вых автомобиля.

«Южный Кузбасс» располага-
ет достаточным количеством за-
пасов угля коксующихся и энерге-
тических марок, обеспечивающих 
стабильную работу разрезов и 
шахт на перспективу. Сегодня про-
должается строительство второй 
очереди шахты «Сибиргинская». 
В этом году на реализацию дан-
ного проекта планируется напра-
вить почти 400 миллионов ру-
блей. Разрабатываются участки 
«Березовский-2» и участок «Раз-
рез Распадский». Балансовые за-
пасы компании на 1 января 2017 
года составляют более 1,8 милли-
арда тонн.

– 2017 год объявлен Годом 
экологии в России. Какие меро-
приятия осуществляет ком-
пания в этом направлении?

– В прошлом году «Южный Куз-
басс» был признан победителем 
экологического конкурса Кузбас-
са «Эколидер». В этом году наша 
компания традиционно приня-
ла участие во всероссийской ак-
ции «Дни защиты от экологиче-
ской опасности». В рамках акции 
было реализовано более 30 меро-
приятий экологической направ-
ленности, выделено около 27 мил-
лионов рублей. Для сохранения 

воздушного бассейна специали-
сты компании провели ревизию и 
ремонт пылегазоочистного обо-
рудования на предприятиях. На 
разрезах для уменьшения сейс-
мического воздействия введено 
короткозамедленное взрывание. 
Экологи компании проверили ка-
чество содержания и очистки 300 
тысяч квадратных метров охран-
ных зон крупных и малых рек. Для 
искусственного воспроизводства 
водных биоресурсов специалисты 
предприятия выпустили более 24 
тысяч особей нельмы в Новоси-
бирское водохранилище.

В обязательном порядке ком-
пания восстанавливает нарушен-
ные земли на территориях разре-
зов, бывших шламонакопителей 
на обогатительных фабриках. Так, 
в 2016 году была проведена био-
логическая рекультивация на 25 
гектарах. В этом году восстановле-
но уже восемь гектаров на отвале 
вскрышных пород разреза «Оль-
жерасский». Теперь там зелене-
ет 24 тысячи молодых елочек. До 
конца года планируется высадить 
еще около 55 тысяч саженцев на 
предприятиях открытой добычи 
угля.

Значимым событием стало за-
вершение мероприятий по модер-
низации очистных сооружений 
разреза «Сибиргинский». Прове-
дены работы по замене аэрацион-
ных систем, изготовлены и уста-
новлены контейнеры для блоков 
биологической загрузки, обновле-
на кабельная продукция и запор-
ная арматура.

В этом году мы вновь присоеди-
нились к масштабной акции «Час 
Земли» и отключили на час элек-
троэнергию на ряде объектов. В 
результате экономия энергии со-
ставила 4129 кВт/ч. Поддержали 
акцию «День Земли», занявшись 
санитарной очисткой различ-
ных территорий и ликвидацией 
несанкционированных свалок 
на горных отводах предприятий, 

участвовали в городских суббот-
никах.

Особое внимание уделяется 
экологическому воспитанию мо-
лодежи. Сотрудники нашей ком-
пании проводят для воспитанни-
ков детских садов и школьников 
познавательные лекции и экскур-
сии, интересные конкурсы. Де-
тям работников «Южного Кузбас-
са» наверняка запомнится участие 
в конкурсе рисунка и экскурсия в 
эко-центр заповедника «Кузнец-
кий Алатау».

– Известно, что социальный 
пакет очень важен для работ-
ника. Расскажите, в нынешних 
непростых для угольной отрас-
ли условиях продолжается ли 
реализация в компании соци-
альных программ?

– С первых дней своего суще-
ствования «Южный Кузбасс» уде-
лял первостепенное внимание 
именно социальной сфере, пре-
творяя в жизнь принципы соци-
ально ответственной компании.

Налоговые платежи компании 
в местные бюджеты городов Меж-
дуреченск и Мыски составляют 
более 85%. Неработающим пенси-
онерам, ушедшим на заслуженный 
отдых с предприятий компании, 
ежеквартально выплачивается ма-
териальная помощь.

Значительные средства идут 
на обеспечение углем работни-
ков и пенсионеров компании, 
проживающих в домах с печным 
отоплением. За шесть месяцев 
2017 года на пайковый уголь на-
правлено 6,1 миллиона рублей, 
за энергоресурсы компенсирова-
но 7,3 миллиона рублей.

Ежегодно выделяются средства 
на оздоровление детей в загород-
ных лагерях. Этим летом 713 детей 
работников отдохнули в «Звездоч-
ке» и в санатории-профилактории 
«Романтика». Родители оплатили 
только небольшую часть от стои-
мости путевки, а затраты компании 
составили 19 миллионов рублей.

Работники и пенсионеры име-
ют возможность поправить свое 
здоровье или просто отдохнуть в 
загородном санатории-профилак-
тории «Романтика». На эти цели 
уже в нынешнем году направлено 
более 14 миллионов рублей. Кро-
ме того, компания компенсирует 
своим работникам проезд к месту 
отдыха и обратно.

Особое направление социаль-
ной политики – забота о детях и 
семьях шахтеров, погибших на 
производстве. Ежегодно накану-
не профессионального праздника 
им оказывается материальная по-
мощь. Дополнительно семьи, про-
живающие в домах с печным ото-
плением, получают уголь, а дети 
могут бесплатно отдохнуть в оз-
доровительных лагерях и порадо-
ваться новогодним подаркам.

Каждый год работники компа-
нии борются в конкурсах профес-
сионального мастерства «Лучший 
по профессии». По его результатам 
победители и призеры получают 
почетные грамоты, памятные лен-
ты и ежемесячную надбавку к за-
работной плате в течение следую-
щего года.

Спорт – отдельная часть жиз-
ни «Южного Кузбасса». На про-
тяжении года проводятся сорев-
нования по разным видам спорта, 
а в августе, накануне Дня шах-
тера, летняя спартакиада. Спор-
тсмены компании не пропускают 
ни одного городского спортив-
ного состязания, где в большин-
стве случаев занимают призовые 
места.

– Виктор Николаевич, в пред-
дверии праздника, наверное, хо-
чется сказать теплые слова в 
адрес работников угольной от-
расли?

– Конечно. Шахтеры, горняки, 
обогатители – это сильные и сме-
лые люди по-настоящему крепкой, 
проверенной породы. Эта работа 
требует максимальной выдерж-
ки и самоотдачи, а часто отваги и 
подлинной самоотверженности. 
Мы выбрали одну из самых тяже-
лых профессий, но в непростых 
сибирских условиях, пожалуй, са-
мую нужную.

Угольная отрасль – осно-
ва промышленности Кузбасса, 
и День шахтера – наш главный 
праздник. И в преддверии наше-
го профессионального праздни-
ка хочется пожелать работникам 
и ветеранам угольной отрасли 
стойкости и оптимизма, уверен-
ности в будущем и новых про-
фессиональных побед! Пусть 
поддержка родных и верность 
друзей, помощь коллег и надеж-
ность соратников всегда прида-
ют вам сил! Крепкого здоровья, 
семейного счастья и благополу-
чия! Всего самого наилучшего! С 
праздником!

Ольга Евстигнеева.

Добывая уголь
Каждый год День шахтера открывает новую страницу в развитии 
угольных предприятий и судьбах всех, кто связал себя с «черным зо-
лотом». Это наша общая гордость и та мерка, по которой верстаются 
будущие планы, которая объединяет усилия и сплачивает тысячные 
коллективы. Вдвойне ответственно и приятно говорить эти слова в ка-
нун юбилейного 70-го Дня шахтера! Как встречают праздник в одной из 
самых крупных компаний региона, рассказывает управляющий дирек-
тор угольной компании «Южный Кузбасс» Виктор Скулдицкий.
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День шахтера стал главным 
праздником для нашего края, ведь 
во многих семьях есть представи-
тели этой замечательной профес-
сии. 

Для Кузбасса шахтерский труд 
имеет особенно важное значе-
ние, поскольку уже много лет гор-
нодобывающая промышленность 
занимает ведущее место в эко-
номической и социальной инфра-
структурах нашей области. И се-
годня, когда мы отмечаем знаковый 
юбилей – 70-летие празднования 
Дня шахтера, нам особенно прият-

но осознавать, что все эти годы на 
страже безопасности горняцкого 
труда стоят специалисты Научного 
центра ВостНИИ.         

Предупредить катастрофы, обе-
спечить промышленную и экологи-
ческую безопасность и эффектив-
ность труда шахтеров – вот главная 
цель, которая уже на протяжении 
70 лет движет сотрудниками АО 
«НЦ ВостНИИ». С момента созда-
ния наш институт является одним 
из крупнейших центров отраслевой 
науки и единственным в России – со 
100-процентным государственным 

участием. ВостНИИ проводит ис-
следования для предприятий гор-
ной промышленности в различных 
направлениях – от создания и со-
вершенствования технологий без-
опасного ведения горных работ на 
угольных предприятиях Кузбасса 
и России до создания нормативно-
методических документов по про-
мышленной безопасности. Коллек-
тив института бережно охраняет 
шахтерский труд, обеспечивает его 
надежность и защиту.

Уважаемые работники горной 
промышленности, ветераны! Мы 
безмерно благодарны вам за тяже-
лый и ответственный труд на бла-
го Кузбасса, за преданность гор-
ному делу! Искренне желаем вам и 
вашим близким крепкого здоровья, 
счастья и благополучия! Пусть ваша 
жизнь будет наполнена светом, яр-
кими событиями, новыми трудовы-
ми достижениями и успехами! Радо-
сти и добра вам и вашим семьям!

Дорогие шахтеры  
и ветераны угольной отрасли!  

От имени коллектива  
АО «НЦ ВостНИИ» и лично от себя  
поздравляю вас с Днем шахтера!

Ю.М. Филатов, 
генеральный директор АО «НЦ ВостНИИ».

История горняцкого поселка 
Малиновка, конечно, неразрыв-
но связана с историей всего Куз-
басса. За 90 лет произошло нема-
ло значимых событий, рассказ о 
которых передается из поколе-
ния в поколение. 

Сложилось так, что до при-
хода первых шахтостроителей 
население поселка занималось 
сельским хозяйством, животно-
водством, лесозаготовкой, рабо-
тало в деревообрабатывающих 
цехах. Немало людей трудилось 
и на строительстве железной до-
роги. Большим праздником для 
Малиновки стал день 31 декабря 
1969 года, когда на железнодорож-
ную станцию поселка пришла пер-
вая электричка – железная дорога 
была электрифицирована до стан-
ции Мундыбаш. Однако найден-
ные месторождения угля в райо-
не Малиновки определили судьбу 
поселка на многие-многие годы…

В 1955 году здесь начинается 
строительство угольных штолен, 
большая часть населения прихо-
дит работать на шахту. Еще один 
памятный день – 1 марта 1957 
года, когда горняки шахты «Мали-
новские штольни» выдали на-гора 
первые тонны черного золота.

Залежи ценного угля стали ос-
новой стремительного развития 
угольной промышленности по-
селка. В начале 60-х на террито-
рии Малиновки появляется еще 
одна шахта – «Алардинская». В 
поселок, у которого большие 
перспективы, стекаются люди из 
соседних населенных пунктов – 
приток трудовых ресурсов спо-
собствует развитию Малиновки. 
В эти годы началось строитель-
ство школ, детских садов, боль-
ницы, пекарни, магазинов и дру-
гих социальных объектов. 

Еще памятные события: в на-
чале 80-х от шахты «Алардин-
ская» отделился участок откры-
тых работ – образовался разрез 
«Осинниковский», следом за 
ним создается Малиновская ав-
тобаза. Поселок стал богаче еще 
на два угольных предприятия, 
что дало ему право носить имя 
шахтерского. 

В непростые 90-е, годы эконо-
мических преобразований, уголь-
ные предприятия Малиновки по-
прежнему оказывали поддержку 
развитию поселка: был построен 
коттеджный микрорайон, жилые 
дома, церковь, школа искусств и 
современная котельная. И сегод-
ня благодаря угольной промыш-
ленности из деревянной и одно- 
этажной наша Малиновка вырос-
ла в современный поселок с мно-
гоэтажными домами и развитой 
инфраструктурой.

На сегодня в Малиновке ста-
бильно работают шахта «Алар-
динская» и Калтанский уголь-
ный разрез, как и прежде, 
угольные предприятия участву-
ют в жизни поселка, помогают 
городским властям в решении 
насущных социальных проблем.

…Юбилейных дат всегда ждут 
– это время не только для подве-
дения итогов, но и для особых 
подарков. Таким подарком для 
Малиновки стала построенная 
в центре поселка Площадь об-
щественных мероприятий, где 
установлены уличные тренаже-
ры, сцена для проведения празд-
ников, хоккейная коробка.

Большой ремонт накануне 
юбилейной даты проведен в зда-
нии бывшей школы № 19. Сегод-
ня это спортивно-культурный 
комплекс, где для всех желаю-
щих открыты тренажерный и 

спортивные залы, а также зал 
для занятий игровыми видами 
спорта, карате, борьбой.

Праздничные события нака-
нуне Дня шахтера состоялись 
и в других поселках: в поселке 
Постоянный квартиры в новом 
доме получили 47 новоселов, а 
1 сентября здесь откроется но-
вая школа, где будут обучаться 
более 500 ребят. Юные калтан-
цы получат в подарок совре-
менную школу с применением 
инновационных технологий, 
с укомплектованными по по-
следнему слову техники клас-
сами и лабораториями, с науч-
ной библиотекой, бассейном на 
четыре дорожки, спортивными 
и тренажерными залами, тен-
нисными кортами и лыжной 
базой.

И в Калтане, и в его поселках 
весь нынешний юбилейный год 
реализуются мероприятия по 
программе «Комфортная город-
ская среда». Это – благоустрой-
ство дворовых территорий, ре-
монт и установка автобусных 
павильонов, замена уличного 
освещения, оформление клумб и 

цветочных композиций. К при-
меру, облагорожена территория 
родника по ул. Совхозной, ажур-
ные кованые скамейки украша-
ют площадь ДК «Прогресс», а 
пространство новой площади 
мероприятий оживляет скуль-
птура медведя. По просьбе жи-
телей в Калтане планируется по-
строить сквер Энергетиков, где 
будет установлен памятник свя-
той Варваре – покровительнице 
всех шахтеров.

На сегодня большие объе-
мы работ выполнены по ремон-

ту центральных дорог и дорог 
частного сектора нашего округа, 
масштабный ремонт дорожного 
полотна ведется по улицам Ом-
ской и Комсомольской – имен-
но они являются центральной 
магистралью и несут основную 
транспортную нагрузку. 

Юбилейный год, богатый на 
значимые даты, для нас – воз-
можность выполнить ряд соци-
альных программ, связанных 
с заботой о людях и созданием 
для них необходимых комфорт-
ных условий.

Нам уголь и строить, и жить помогает
Нынешний юбилейный для Кузбасса год,  
в календаре которого 70-летие празднования 
Дня шахтера, знаменателен для Калтана тем, 
что отмечаются еще два юбилея:  
90-летие горняцкого поселка Малиновка  
и 60-летие шахты «Алардинская»,  
роль которой в судьбе поселка огромна. 

  И.о. начальника департамента экономического развития Кемеровской области Ж.В. Червякова и глава 
Калтанского городского округа И.Ф. Голдинов открывают в Малиновке Площадь общественных мероприятий 
и культурно-спортивный комплекс.

Уважаемые ветераны угольной отрасли, 
дорогие наши шахтеры!

Благодаря вашему мужественному труду сла-
вится Кузнецкий край, растут и процветают его го-
рода и поселки. Искренне желаем вам здоровья, сча-
стья и благополучия в семьях! Пусть всегда на нашей 
земле царит мир и добро! С Днем шахтера вас, доро-
гие земляки!

Глава Калтанского городского округа
И.Ф. Голдинов.
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В этом году центральной те-
мой конкурса стало 70-летие 
празднования Дня шахтера. На 
один день все восемь предпри-
ятий СКЭК из Кемерова, Бере-
зовского, Ленинска-Кузнецкого 
и Промышленновского района, 
а также управление Северо-Куз-
басской энергетической компа-
нии стали ближе к шахтерскому 
труду.

Так, сотрудники «Березов-
ского электромеханического за-
вода-1» оформили красочную 
клумбу с символикой праздни-
ка, примерили спецодежду шах-
теров и взяли в руки горняцкий 
инструмент. Специалисты «Бе-
резовских коммунальных си-
стем» заложили ивовую аллею, 
причем пригласили посадить де-
ревья всех участников конкурс-
ной комиссии.

Молодёжный совет управле-
ния СКЭК превратил свое по-
здравление в зажигательное шоу 
и зрелищный вид спорта, выдав 
на фоне внедорожника, времен-
но превращённого в «БелАЗ», 
в буквальном смысле «забой-
ный» танец чирлидеров. Дебют 
оказался весьма успешным и 
был вполне заслуженно отмечен 
призовым местом в номинации 
«Лучшая творческая презента-
ция».

А самое масштабное вы-
ступление и комплекс летне-
го благоустройства террито-
рии организовали сотрудники 
«Кемеровской горэлектросети», 
которые и стали победителем 
конкурса этого года. Устрои-
ли настоящее театрализованное 
представление, показали от на-
чала до конца весь производ-
ственный цикл: от добычи угля 
до выработки электроэнергии 
и включения первой лампоч-
ки. На производственной тер-
ритории гаража появились не-
большая «шахта», в которой 
«добыли» миллионную тонну 
угля, и копер. На стоянке спец-
техники также припарковался  
«БелАЗ», нагруженный чер-
ным золотом. Причем в кабину 
мог забраться каждый желаю-

щий, чтобы сфотографировать-
ся на память. А после тяжелого 
трудового дня рабочих теплом и  
уютом встречала семья.

Как рассказала Наталья Ку-
лаева, инженер производствен-
но-технического отдела АО 
«Кемеровская горэлектросеть» 
и автор творческой презента-
ции, к выступлению готовились 
месяц, сами придумывали сце-
нарий, шили костюмы, репети-
ровали. Еще раньше высажива-
ли клумбы и оформляли уголки 
отдыха.

Летний конкурс благоустрой-
ства проводится в СКЭК с 2006 
года. И каждый раз появляет-
ся новая фишка, изюминка. Де-
бютом 2017-го стала номинация 
«Урожайные грядки». Главная 
идея – показать, какой урожай 
люди собирают на своих садах-
огородах, какую живность раз-
водят на своих домашних под-
ворьях, поделиться рецептами 
любимых блюд и заготовок на 
зиму. Тут нашла своё отражение 
и российская инициатива об им-
портозамещении, и наша регио-
нальная, губернаторская акция 
«Ешь, пей своё!».

По изобилию столов «Уро-

жайных грядок» было заметно, 
что сотрудники компании с эн-
тузиазмом занимаются домаш-
ним хозяйством! Коммуналь-
щики «КемВода» организовали 
красочную ярмарку, на которой 
показали выращенные фрук-
ты-овощи, а также представили 
блюда и заготовки на зиму, по-
делились любимыми рецептами. 
Сотрудники «Березовских элек-
трических сетей» привезли це-

лый грузовичок овощей и даже 
домашнюю птицу. За широкий 
ассортимент представленной 
продукции им и присудили по-
беду в новой номинации конкур-
са.

Не забыли организаторы и 
про Год экологии в России – под-
вели итоги акции. С начала года 
работники предприятий сдава-
ли в лицензированные пункты 
приема отработанные батарей-

ки, всего набралось 17 тысяч 
штук. Если учесть, что одна вы-
брошенная батарейка загрязня-
ет 20 квадратных метров земли 
(кстати, ареал обитания одно-
го ежика), то сотрудники СКЭК 
сохранили от опасных отходов 
340 гектаров. Лидерами акции 
стали энергетики «Ленинск-Куз-
нецкой Электросети». Кстати, в 
этом году предприятие отмечает 
55 лет со дня основания.

В течение всего года, а не 
только в рамках конкурсной 
подготовки, сотрудники пред-
приятий компании создают и 
поддерживают вокруг себя кра-
соту. При этом основные рабо-
ты проводят собственными си-
лами: сами высаживают цветы 
и деревья, обустраивают фонта-
ны, уголки отдыха и даже скве-
ры. Конкурс в очередной раз 
показал, что в компании на вы-
соком уровне поддерживается 
культура производства, воспи-
тывается ответственное отно-
шение к своему рабочему месту. 
Но самое главное – люди реали-
зуют себя не только как грамот-
ные специалисты, но и творче-
ские, увлекающиеся личности. 
А значит, впереди у СКЭК еще 
немало интересных проектов, 
в которых участие принимают 
все вместе!

Анна Обницкая.

Праздничное настроение
По традиции накануне главного праздника 
Кузбасса – Дня шахтера в Северо-Кузбасской 
энергетической компании подвели итоги лет-
него конкурса благоустройства производствен-
ных территорий среди предприятий СКЭК.

  Масштабное представление в честь шахтерского труда от АО «Кемеровская горэлектросеть» – победителя конкурса этого года. Фото автора.

  Яркая клумба ООО «БЭМЗ-1».

  Выступление Молодежного совета ОАО «СКЭК»: с праздником, дорогие земляки!
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ВНИМИ
СФ АО

Ведущий научный центр по решению проблем

горной науки в области горной геологии,

гидрогеологии, геофизики, геодинамики, 

геомеханики и маркшейдерии

Научный потенциал Сибирского 

филиала АО ВНИМИ сосредоточен в трёх 

лабораториях, включающих в себя девять 

научно-исследовательских секторов. 

В структуру СФ АО ВНИМИ входят отдел 

экспертизы промышленной безопасности 

и секция Учёного Совета

653004, Кемеровская область,

г. Прокопьевск, проспект Гагарина, 24, тел.: (3846) 62-23-84

Е-mail: vnimi@inbox.ru    Сайт: www.vnimi-sf.ru

РАЗРЕШАЮЩИЕ ДОКУМЕНТЫ:
1. Лицензия №00-ДЭ-000834
на осуществление деятельности 
по проведению экспертизы 
промышленной безопасности
2. Лицензия ПМ-00-006034
на производство 
маркшейдерских работ
3. Свидетельства
СРОСП-П-05508.2-04102016 
и СРОСИ-И-03043.2-2112016 
о допуске к определённому виду 
или видам работ, которые 
оказывают влияние 
на безопасность объектов 
капитального строительства.
4. Свидетельство №32-14
о состоянии измерений 
в лаборатории испытаний 
физико-механических свойств 
грунтов и моделирования

ПАРТНЕРЫ:
АО “СУЭК-Кузбасс“
АО “ХК “СДС-Уголь“
ПАО “Распадская“
ПАО “Южный Кузбасс“
ООО “УК “Талдинская“
АО “УК “Северный Кузбасс“
ООО “УК “Заречная“
ОАО “УК “Кузбассразрезуголь“
ООО “ММК-Уголь“
ОАО “Кузбассгипрошахт“
ООО “СИГД“
ЗАО “Гипроуголь“

Лаборатория горной геомеханики:

- сектор горного давления

- сектор технологии горных работ

- сектор геофизических исследований

Лаборатория сдвижения горных пород:

- сектор охраны сооружений и природных объектов

- сектор горной экологии

- сектор маркшейдерских работ

- сектор испытаний физико-механических свойств грунтов

Лаборатория устойчивости бортов разрезов:

- сектор геомеханики открытых разработок

- сектор гидрогеомеханических исследований

Отдел экспертизы промышленной безопасности

Уважаемые 
коллеги!

Коллектив Сибирского 
филиала АО «Научно-
исследовательский 
институт горной 
геомеханики и 
маркшейдерского дела – 
межотраслевой научный 
центр ВНИМИ» сердечно 
поздравляет вас 
с главным кузбасским 
праздником – 
Днем шахтера!
Ваша профессия – одна 
из самых мужественных 
и самоотверженных, 
только сильные духом 
и физически люди 
способны спускаться 
в самые недра земли и 
извлекать из них черное 
золото. Уголь – богатство 
нашего края, горняки – 
его истинная ценность. 
Желаем вам стабильности 
и надежности в работе, а 
вашим семьям – счастья, 
любви и спокойствия. 
Низкий поклон за ваш 
нелегкий труд!

Директор 
СФ АО ВНИМИ 

Виктор Иванович 
МАГДЫЧ 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ УГОЛЬНОЙ ОТРАСЛИ!  
От имени коллектива ООО «ОНЕ-Технологии» поздравляю вас  
с главным праздником кузбасского региона – Днем шахтера!

Труд шахтеров обеспечивает развитие экономики, ре-
ализацию социальных программ, надежное энергоснаб-
жение промышленных объектов и жилого комплекса. 
Наша компания ООО «ОНЕ-Технологии», которая спе-
циализируется на поставках гидравлических систем для 
современных очистных комплексов, применяемых в гор-
ной промышленности, активно работает с угледобываю-
щими предприятиями Кузбасса. Продукция производ-
ства OHE Maschinenbau GmbH, которую мы поставляем, 
прошла проверку временем и эксплуатируется практи-
чески во всех угледобывающих странах мира, в том чис-
ле в России. Специалисты сервисного центра «ОНЕ-Тех-

нологии» (г. Киселевск) не только проводят шеф-монтаж 
оборудования, обучают работников угольных предпри-
ятий обслуживанию гидравлических систем, но и ока-
зывают помощь в их правильной эксплуатации, чтобы 
оборудование работало долгие годы.

Генеральный директор ООО «ОНЕ-Технологии»  
Владимир Мартынов,  

полный кавалер почетного знака  
«Шахтерская слава».

ООО «ОНЕ-технологии». Россия, г. Киселевск,  
(+7-3846) 45-02-12, ohe-sibir@rambler.ru

653004, Кемеровская область,  
г. Прокопьевск, проспект Гагарина, 24, тел.: (3846) 62-23-84

E-mail: vnimi@inbox.ru    Сайт: www.vnimi-sf.ru
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От имени коллектива компании АО «Кузнецкинвест-
строй» и от себя лично поздравляю всех работников 
угледобывающей отрасли, наших партнеров и коллег   
с профессиональным праздником и 70-летним юбилеем 
Дня шахтера.

Добывать из недр земли уголь – 
дело для мужественных, сильных 
духом людей. Шахтерский харак-
тер составляют такие уважаемые 
всеми качества, как стойкость, ре-
шительность, преданность своей 
профессии, готовность всегда при-
йти на помощь. Труд, где особенно 
ценятся сплоченность и взаимовы-
ручка, издавна формирует особый 
вид рабочих взаимоотношений – 
шахтерское братство, когда каж-
дый чувствует ответственность не 
только за себя, но и за тех, с кем 
вместе добывает «черное золото». 

Не зря говорится, что «шахтерская 
каска не каждому впору, шахтер-
ская роба не всем по плечу». 

В нашем регионе труд шахтера 
имеет особое значение, ведь уголь – 
это основное богатство кузбасских 
недр. От эффективности горняцко-
го труда во многом зависят не толь-
ко стабильная работа промышлен-
ных предприятий, бесперебойное 
обеспечение жилого и социального 
сектора светом и теплом, но и энер-
гетическая безопасность страны.

Уважаемые шахтеры! Пусть 
ваша героическая профессия ста-

нет примером для многих моло-
дых кузбассовцев, кто решает, ка-
кое дело в жизни выбрать. Ведь от 
вашего благородного труда людям 
становится светлее и теплее! По-
здравляю вас с профессиональным 
праздником, желаю крепкого здо-
ровья, безаварийной работы, но-
вых трудовых успехов, благополу-
чия в семьях, добра и горняцкой 
удачи!

Генеральный директор 
ООО «Газпром добыча  

Кузнецк»
Станислав Золотых.

Уважаемые горняки и ветераны угольной отрасли!  
Примите поздравления от коллектива  

ООО «Газпром добыча Кузнецк»  
с главным праздником Кузбасса – Днем шахтера!

Эта почётная профессия 
требует мужества, выдержки, 
целеустремлённости, что за-
служивает особого уважения. 
Несмотря на непростые усло-
вия и огромный риск, наши 
шахтёры совершают ежеднев-
ный подвиг, спускаясь под 
землю и выдавая уголь на-
гора.

Успехи каждого шахтёр-
ского коллектива – это вклад 
в общую копилку Кузбасса. 
Спасибо вам за доблестный 
труд, за выдающиеся рекорды, за внедрение и освоение новой 
техники, за бесценный опыт и воспитание достойной смены. 
Желаем вам и вашим семьям крепкого здоровья, материаль-
ного достатка, счастья, удачи, благополучия и всего самого 
доброго!

Управляющий директор ПАО «Кокс» 
Борис Булаевский.

Дорогие горняки, жители Кузбасса, коллеги!  
Коллектив ПАО «Кокс» сердечно поздравляет вас  
с профессиональным праздником – Днём шахтёра!

Этот праздник – большое событие для всех жителей на-
шего региона. Судьба Кузбасса неразрывно связана с уголь-
ной промышленностью. Испокон веков «чёрное золото» да-
валось нам дорогой ценой – нелёгким, героическим трудом 
в забое.

Шахтёры Кемеровской области всегда славились макси-
мальной выдержкой, самоотдачей, надёжностью, ответствен-
ностью, выносливостью и высоким мастерством. Низкий вам 
поклон за сохранение трудового наследия Кузбасса, за вер-

ность традициям и предан-
ность делу!

От всей души желаю 
горнякам растущей до-
бычи, крепкой кровли и 
безопасной работы, но-
вых профессиональных 
успехов, здоровья, удачи,  
счастья и семейного бла-
гополучия!

Директор филиала 
ООО УК «ПМХ» –  

«ПМХ-УГОЛЬ» 
Виктор Шевцов.

Дорогие кузбассовцы, уважаемые горняки!  
Примите искренние поздравления с Днём шахтёра!

Мы с гордостью осознаем, что 
наша компания является частью 
огромного братства кузбасских 
шахтеров, и без поддержки коллег, 
членов наших семей, без упорного 
труда и взаимовыручки всех наших 
сотрудников нам бы не удалось до-
стичь тех результатов, которые мы 
имеем за последние 12 месяцев.

 От лица компании хотел бы вы-
разить признательность всем ра-
ботникам, вовлеченным в процесс, 
будь то оператор шахтового обору-
дования или обслуживающий пер-
сонал. Ведь усилия каждого очень 
важны для общего успеха компании 
и угольной промышленности в це-
лом в нашем регионе.

С прошлого Дня шахтера ком-
пания «Кузнецкинвестстрой»  от-
правила на экспорт  более 1,43 млн 
тонн качественного угля.  Кузбас-
ское «черное золото» мы отгружали 
по  разным направлениям, включая 
Китай, Японию, Корею, Вьетнам и 
Европу. При этом соблюдены пла-
новые отгрузки и качество угля со-
ответствовало спецификациям.

Этим результатом мы еще раз 
подтвердили нашим зарубежным 
партнерам,  что российская уголь-
ная промышленность продолжа-
ет демонстрировать лучшие в мире 
показатели.

Чтобы поддерживать этот уро-
вень, АО «Кузнецкинвестстрой» 
продолжает инвестировать в новое 
оборудование. Так, в течение это-
го года мы серьезно обновили авто-
парк. И теперь готовимся к приобре-
тению дополнительных карьерных 

самосвалов, чтобы достичь заплани-
рованных объемов по добыче в 2018 
году. Такая позиция наших между-
народных акционеров свидетель-
ствует о том, что они верят в россий-
скую угольную промышленность.

Этот день - возможность для всех 
нас, несмотря на роль, которую мы 
выполняем, осознать, что каждый 
из нас привносит свою частичку в 
огромный и сложный процесс.

Угольная промышленность – одна 
из отраслей мировой экономики. Без 
сырья, без его добычи,  переработки 
в необходимый продукт современ-
ное общество не мыслит своего су-
ществования. Благодаря профессио-
нализму сотрудников и руководству 
компаний мы видим перспективы и 
с надеждой смотрим в будущее. 

Еще раз хочется сказать слова 
признательности нашим партнерам. 
Поздравляем вас с 70-летием празд-
ника и желаем успешной, безава-
рийной работы. 

Особая благодарность – адми-
нистрации Кемеровской обла-
сти, руководству городов и рай-
онов региона, контролирующим 
органам. Благодаря конструктивно-
му сотрудничеству власти с бизне-
сом удается решать многие вопросы 
на благо жителей Кузбасса. 

Хочется еще раз поздравить с 
праздником всех ветеранов уголь-
ной отрасли и тех, кто трудится сей-
час.  Пусть успех сопутствует вам во 
всех начинаниях! 

С уважением,
Генеральный директор

Роберт Гаррик.
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Для всех жителей Кемеровской области 
День шахтёра – это главный праздник Куз-
басса. Таким он является и для работников 
нашего предприятия, Юргинского машино-
строительного завода. Тем более что именно 
угольщики много лет являются нашими на-
дежными партнерами. Сегодня Юрмаш – одно 
из ключевых машиностроительных предпри-
ятий региона, которое поставляет продукцию 
не только для кузбасских разрезов, шахт, обо-
гатительных фабрик, но и по всей России. Мы 
уверенно стоим на ногах, с надеждой смотрим 
в будущее, планируем расширять спектр воз-
можностей для нашего плодотворного сотруд-
ничества с угольщиками.

Мы гордимся тем, что уже на протяжении 25 
лет производим необходимую для вашей работы 
технику. Наши специалисты изготавливают об-
ширную линейку горно-шахтного оборудования 

для очистных механизированных комплексов. 
Это механизированные шахтные крепи, лавные 
и подлавные конвейеры, очистные и проходче-
ские комбайны и многое другое оборудование 
для подземных и открытых горных работ.

На сегодняшний день в двадцати с лишним 
добычных лавах Кузбасса, Хакасии и Примор-
ского края используется оборудование, произ-
веденное на Юргинском машзаводе. О качестве 
продукции юргинских машиностроителей гово-
рит тот факт, что на российских предприятиях 
уже более 20 лет работают «лавокомплекты – ве-
тераны», которые по сей день продолжают выда-
вать уголь на-гора.

Понимая высокий риск и ответственность ва-
шей профессии, инженеры Юргинского машза-
вода постоянно совершенствуют модельный ряд 
выпускаемого оборудования, делая его более 
безопасным и производительным.

И сегодня работники Юргинского машино-
строительного завода, флагмана угольного ма-
шиностроения Кузбасса, сердечно поздравляют 
всех угольщиков с Днём шахтёра. 

Мы от всей души желаем вам крепкого здоро-
вья, мира и достатка в семье, высоких показате-
лей в вашем нелегком труде, безопасной работы, 
благополучия вам и вашим близким! 

Пусть добытое вашими руками «чёрное золо-
то» всегда озаряет этот мир теплом и светом ра-
дости, а вами всегда гордятся родные и друзья!

С праздником вас, героические труженики 
угледобывающей отрасли! Вы – гордость всей 
страны! 

С уважением, 
Генеральный директор 

ООО «Юргинский машзавод»
А.А. Лазарев.

Дорогие земляки! Уважаемые работники и ветераны угледобывающей 
отрасли! В последнее воскресенье августа мы отмечаем день работников 
одной из самых трудных и опасных, но невероятно нужных профессий,  
торжество самоотверженных, истинно смелых, сильных  
и по-настоящему надежных людей - День шахтёра!

Отмечая 70-летие празднования Дня 
шахтера, Кемеровский механический 
завод готовится к своей юбилейной 
дате: через два года ему исполнится 90 
лет. АО «КМЗ» – одно из крупнейших и 
старейших предприятий региона. Уже 
в первые годы своего становления за-
вод успешно решал вопрос индустриа-
лизации Кузбасса. В начале 30-х годов 
прошлого столетия предприятие стало 
основной базой строящейся и развиваю-
щейся промышленности Кузнецкого бас-
сейна. Большинство шахт оснащалось 
оборудованием, изготовленным на Ке-
меровском мехзаводе, – от копра до мел-
ких металлических деталей. На сложной 
горной технике, выпущенной заводом, 
работали такие угольные гиганты того 
времени, как шахта «Коксовая» в Проко-
пьевске, шахта имени С.М. Кирова в Ле-
нинске-Кузнецком, шахты «Северная», 
«Центральная», «Пионер» в Кемерове и 
многие другие.

В настоящее время предприятие пе-
реходит на самые современные стандар-
ты работы, внедряет новейшие техноло-
гии производства и передовые системы 
управления. Завод производит несколь-
ко сотен наименований продукции, в том 
числе востребованные в Кузбассе и за его 
пределами комплектующие для горнодо-
бывающей техники: ролики для транс-
портеров, метизы и другие запчасти для 
карьерных самосвалов.

Еще одно важное направление – из-
готовление средств защиты горняков от 
вредных факторов в аварийных ситуаци-
ях. На АО «КМЗ» освоено производство 
новых видов индивидуальных систем за-
щиты для работы в шахтах.

Респиратор ОВА-6 способен защитить 
органы дыхания работников шахт и гор-

носпасателей от вредного воздействия 
непригодной для дыхания атмосферы в 
угольных шахтах и карьерах, том чис-
ле опасных по газу (метану) и угольной 
(породной) пыли. Гарантированное вре-
мя защитного действия при работе сред-
ней тяжести составляет не менее шести 
часов.

Самоспасатель ОВА-50 при возник-
новении аварийной ситуации обеспечи-
вает запасом чистого воздуха в течение 
двух часов.

Также завод выпускает пункты пере-
ключения в резервные самоспасатели и 
бокс-базы для горноспасателей. Обору-
дование предназначено для исключения 
воздействия вредных факторов руднич-
ной атмосферы (пониженной концентра-
ции кислорода в воздухе, повышенной 
концентрации вредных аэрозолей в воз-
духе) в аварийных ситуациях. Оборудо-
вание разработано в соответствии с нор-
мативным документом Госгортехнадзора 
России «Правила безопасности в уголь-
ных шахтах» (ПБ 05-618-03) и применя-

ется на предприятиях угольной промыш-
ленности в отдаленных рабочих зонах, 
выход из которых при авариях в безопас-
ное место не обеспечивается временем за-
щитного действия самоспасателя.

Кемеровский механический завод на 
протяжении многих десятков лет сотруд-
ничает с угледобывающими предприя-
тиями, обеспечивая их горно-шахтным 
оборудованием. С 2016 года АО «КМЗ» 
производит трубы бурильные сталь-
ные диаметром от 40 мм до 80 мм, 
предназначенные для дезагации шахт. 
Аналогов этой продукции в регионе нет. 
Трубы бурильные стальные отмечены ди-
пломами Всероссийского конкурса про-
граммы «100 лучших товаров России» в 
номинации «Новинка» и конкурса «Луч-
шие товары и услуги Кузбасса 2016 года».

Шагая в ногу со временем, завод реа-
гирует на потребности промышленных 
предприятий, возникающие в сложных 
экономических условиях. В 2017 году на 
АО «КМЗ» открыт производственный 
участок капитального ремонта взры-

возащищенных и общепромышленных 
электродвигателей мощностью до 
250 кВт, предназначенных для горно-
шахтной и нефтехимической отраслей. На 
полностью укомплектованной производ-
ственной базе производится качествен-
ный ремонт электродвигателей для пред-
приятий Кузбасса и других регионов.

Кемеровский мехзавод не останавли-
вается на достигнутом. Специалисты ак-
тивно изучают потребительский рынок, 
ведут поиск наукоемких разработок, что-
бы расширить долю производства за счет 
конкурентоспособной продукции. В на-
стоящее время АО «КМЗ» ведет перего-
воры с кузбасскими угольными предпри-
ятиями о возможности выпуска запасных 
частей для иностранных экскаваторов, 
бульдозеров, проходческих комбайнов.

Надежный партнер шахтеров
Уважаемые горняки!  
Поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником – Днем шахтера!

От коллектива Кемеровского механического 
завода и от меня лично примите самые сердеч-
ные пожелания крепкого здоровья, семейного 
достатка, счастья и новых успехов.

Генеральный директор  
АО «Кемеровский  механический завод»

П.А. Поволяев.

 Пункт переключения в резервные  
самоспасатели.
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Уважаемые коллеги!

Примите самые тёплые и сердечные поздравления 
с профессиональным праздником - Днём шахтёра.

Вы избрали делом своей жизни трудную, 
но поистине благородную работу — 
давать тепло и свет людям. 
Шахтёр - профессия особая, требующая 
высокого физического и морального напряжения, 
профессионализма, таланта.

Мы гордимся тем, что работаем 
с настоящими профессионалами. 
Людьми, которые искренне любят свое предприятие 
и не жалеют сил для его развития и процветания.
Спасибо Вам за Ваш патриотизм и преданность делу!

Желаем Вам и Вашей семье крепкого здоровья, 
счастья, любви, благополучия в жизни 
и новых успехов в труде! 
С праздником Вас!

С уважением, 
генеральный директор 

Федор Александрович Анисимов 
и коллектив ООО «РАНК 2».

Уважаемые коллеги! Поздравляю всех горняков  
Кузбасса с замечательным профессиональным  
праздником – Днем шахтера!

Угольная и горнорудная промышленность – 
одна из базовых в экономике России, от эффек-
тивной работы которой зависит энергетическая 
безопасность страны, бесперебойное обеспечение 
сырьем промышленности, обеспечение теплом и 
светом граждан России. В настоящее время шах-
ты и разрезы горнодобывающей отрасли работа-
ют в непростых горно-геологических условиях. 
Но, несмотря на это, они продолжают развивать-
ся, внедрять передовые технологии, современную 
горную технику и оборудование. На карте страны 
появляются новые угольные предприятия, повы-
шается уровень добычи и переработки сырья, рас-
ширяются и совершенствуются направления по 
использованию и глубокой переработке угля, это 
позволяет шахтерским коллективам добиваться 
высоких производственных результатов.

Развитие угольной и горнорудной отрасли 
всегда влияло на экономическое и социальное развитие региона, благополучие на-
селения. Историю развития угольной промышленности невозможно представить 
без выдающихся трудовых достижений, энтузиазма и творческого отношения к 
своему делу огромной армии горняков. Труд шахтера всегда заслуживал самой вы-
сокой оценки общества.

Вместе с горняками День шахтера отмечают инспекторы горного надзора, ведь 
они сами прошли нелегкую школу шахтерского труда, работая в шахтах, на раз-
резах. Каждый инспектор за время работы в Ростехнадзоре предотвратил не одну 
аварийную ситуацию, а значит спас не одну человеческую жизнь.

В этот профессиональный праздник – День шахтера – мы с гордостью говорим 
и вспоминаем наших инспекторов-ветеранов, которые передают молодому поколе-
нию свои профессиональные знания и опыт. Низкий поклон вам и огромная благо-
дарность за это!

Горный надзор в Кузбассе всегда осуществлял свою работу в тесном контакте и 
сотрудничестве с другими органами надзора и общественностью. Основная задача 
Ростехнадзора – выявление и устранение рисков возникновения аварий, снижение 
уровня травматизма на производстве, предотвращение условий, угрожающих жиз-
ни и здоровью работников предприятий.

В этот праздничный день желаю всем крепкого здоровья, счастья, благополучия, 
успешной и результативной работы, неиссякаемой энергии во благо укрепления про-
мышленной безопасности! Удачи и всего самого доброго вам и вашим семьям!

С уважением, 
Дмитрий Николаевич Веселов,

руководитель Сибирского управления Ростехнадзора.

В Кемерове накануне 
Дня шахтера прошел  
I Всероссийский откры-
тый медиафорум «Черное 
золото России-2017».

Журналисты со всей страны, ос-
вещающие проблемы отрасли, при-
ехали в столицу Кузбасса. В фору-
ме приняли участие представители 
телевидения, радио, интернет-СМИ, 
печатных изданий, эксперты веду-
щих федеральных теле- и радиоком-
паний из Москвы, Кемеровской, Са-
халинской, Ростовской областей, 
Красноярского и Приморского краев, 
а также республик Бурятия, Хакасия, 
Коми, Тыва и Якутия.

В течение трех дней проходи-
ли мастер-классы с участием феде-
ральных журналистов, кроме того, 

с представителями СМИ встретил-
ся заместитель министра энергети-
ки РФ Анатолий Яновский. В рамках 
медиафорума «Черное золото Рос-
сии» состоялся также конкурс сре-
ди представителей средств массовой 
информации. Церемония награж-
дения прошла в белом зале админи-
страции Кемеровской области. И. о. 
губернатора Владимир Чернов вру-
чил победителям статуэтки, дипло-
мы и денежные призы.

Отметим, что организатором 
конкурса среди представителей 
средств массовой информации «Чер-
ное золото России» выступили ад-
министрация Кемеровской обла-
сти, Всероссийская государственная 
телерадиокомпания (в лице ГТРК 
«Кузбасс») при поддержке Мини-
стерства энергетики Российской Фе-
дерации.

Светлана Крайнова.

Уголь – в центре внимания

  Момент награждения победителей. Фото Ярослава Беляева.
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Движение вперед

Равняясь на лучшие 
показатели

Как мы уже сообщали, по-
воротной точкой для развития 
угольной промышленности ре-
гиона стал 2006 год. Тогда впер-
вые за 100-летнюю историю 
промышленной угледобычи в ре-
гионе кузбасскими шахтерами 
и горняками было поднято на-
гора 174,3 миллиона тонн «чер-
ного золота». С тех пор положи-
тельная тенденция продолжает 
нарастать. В следующем, 2007 
году, этот показатель составляет 
181 млн тонн, а в итоговой уголь-
ной копилке 2008 года значится 
184,5 млн тонн.

Как уже было сказано, на-
грянувший осенью кризис спу-
тал все планы. Тем не менее в 
регионе продолжают откры-
ваться современные предпри-
ятия, где используются совре-
менные технологии по добыче 
угля. Это шахта «Костомаров-
ская» (Ленинск-Кузнецкий рай-
он), разрезы «Виноградовский-2» 
(Прокопьевский район) и «Но-
вобачатский» (Беловский рай-
он). Строятся и обогатительные 
фабрики: «Коксовая» (Белово, 
разрез «Бачатский»), опытная 
установка СП «Барзасское това-
рищество» (Берёзовский), обо-
гатительный модуль на шахте 
«Талдинская-Западная-1» (Ки-
селевск), установки по обогаще-
нию «черного золота» появля-
ются также на Ерунаковском и 
Талдинском угольных разрезах.

Вкладывать в отрасль
Безусловно, первая волна 

мирового кризиса не могла не 
отразиться на угольной про-
мышленности. Более того: наш 
регион оказался в числе самых 
пострадавших от молниенос-
ной экономической бури. Но 
благодаря усилиям админи-
страции Кемеровской области 
была принята антикризисная 
программа, которая позво-
лила шахтерским коллекти-
вам остаться на плаву. В итоге 
угледобыча в 2009 году соста-
вила более 177 млн тонн. При 
этом эксперты утверждали, 
что шахтеры увеличили про-
изводительность труда мини-
мум на 2,3% (по сравнению с 
предыдущим годом).

Продолжилось и строитель-
ство новых предприятий. В 
этот период в строй введены 
шахты «Южная» (Кемеров-
ский район), «Байкаимская» 
(«Беловский район), «Талдин-
ская-Южная» (Новокузнец-
кий район), запущен в работу 
разрез «Степановский» (Но-
вокузнецкий район). Не забы-
вают и об обогащении угля. 
Приступили к промышленной 
эксплуатации обогатительные 
фабрики «Барзасское товари-
щество» (Кемеровский район) 
и «Щедрухинская» в Новокуз-
нецке. Кроме этого, повышен-
ное внимание уделялось и без-
опасности шахтерского труда.

Следующий год, 2010-й, на-

глядно показал: отрасль благо-
получно преодолела кризисное 
время. По итогам года кузбас-
ские шахтеры и горняки добы-
ли уже 185 млн тонн угля, пере-
крыв собственные рекордные 
показатели 2008-го. Также в 
2010 году у нас было открыто 
совершенно новое направление 
в экономике не только области, 
но и страны в целом – добыча 
метана из угольных пластов. 
Старт этой работе дал Дмитрий 
Анатольевич Медведев.

И в 2011 году позитивные 
тенденции усилились. В пер-
вую очередь потому, что соб-
ственники начали активно 
вкладывать в отрасль серьез-
ные средства: на 50 млрд ру-
блей больше, чем в 2010-м. 
«Такие вложения позволяют 
выйти на новый, более высо-
кий уровень и по производи-

тельности труда, и по темпам 
роста добычи, и по безопасно-
сти», – так оценивал ситуацию 
губернатор Кузбасса Аман Ту-
леев. Среди особенно ярких 
примеров – ввод в работу в 
сентябре 2011 года на Бачат-
ском разрезе («Кузбассразрез- 
уголь») 35-кубового китайско-
го экскаватора WK-35 и аме-
риканского Р&Н-4100 ХРС с 
объёмом ковша 57 кубов, что 
дало прирост к добыче поряд-
ка миллиона тонн угля в год.

Кроме того, в эксплуата-
цию были введены и новые 
предприятия. Это шахта-раз-
рез «Инской», разрез «Энер-
гоуголь», обогатительная 
фабрика «Краснобродская-
Коксовая» и обогатительная 
установка «Вахрушевская». И 
снова рекордные данные о вы-
даче на-гора за год: 192 млн 
тонн «черного золота» из Куз-
басса поступило на металлур-
гические предприятия, объек-
ты энергетики страны и мира. 
А уже в 2012-м наши горня-
ки и шахтеры преодолели от-
метку в 200 млн тонн угля. В 
целом по итогам года кузбас-
скими угольщиками было до-

быто 201,5 млн топлива. В том 
числе 52,2 млн тонн коксую-
щихся марок и 149,3 млн тонн 
энергетических углей. До-
быть юбилейную, 200-мил-
лионную тонну, выпала честь 
горнякам разреза «Чернигов-
ский». Праздновали круглую 
цифру одновременно с откры-
тием новой обогатительной 
фабрики, «Черниговской-Кок-
совой». Знаменательным со-
бытием стало и открытие раз-
реза «Первомайский», также 
введенного в эксплуатацию в 
мае того года.

И, конечно, важнейшим для 
отрасли стал визит в Кузбасс 
Владимира Путина – именно 
в Кемерове в январе 2012 года 
была подписана долгосрочная 
программа развития угольной 
отрасли страны до 2030 года. 
Этот документ особенно ва-
жен потому, что уже тогда по-
явились первые признаки вто-
рой кризисной волны: пока (до 
«черного вторника» декабря 
2014 года) цена на нефть взле-
тала вверх, цена на уголь нача-
ла колебаться.

окончание на стр. XIX

В шахтерском десятилетии 2007–2017 годов 
угольщикам приходится непросто. Достаточно 
вспомнить о двух мировых экономических кри-
зисах, первый из которых, 2008 года, как снег 
на голову обрушился на всех россиян. Плюс 
нестабильная цена на «черное золото». Тем не 
менее отрасль развивается, отвечая на вызовы 
времени и добиваясь прекрасных результатов.

  В 2008 году вступила в строй действующих обогатительная фабрика «Бачатская-Коксовая».

  В сентябре 2011 года на Бачатском разрезе («Кузбассразрезуголь») приступил к эксплуатации экскаватор 
WK-35.

  Обогатительная фабрика «Каскад» работает с 2013 года.
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  В 2014 году на разрезе «Черниговец» запущен в работу самый большой в мире самосвал «БелАЗ-75710» грузоподъемностью 450 тонн.

  В июле 2017 года был дан торжественный старт работе I очереди ООО «Шахта им. Сергея Тихова» 
в Ленинск-Кузнецком районе и II очереди ООО «Шахта «Бутовская» в Кемерове.

  Потрясающих результатов в отрасли удается добиться благодаря 
труду горняков и шахтеров, настоящих профессионалов своего дела.  
Фото Сергея Гавриленко.

окончание. начало на стр. XVIII

Новейшая история
А в 2013 году труд кузбасских 

шахтеров был особо отмечен 
на федеральном уровне: маши-
нист горно-выемочных машин 
шахты «Котинская» Владимир 
Мельник в числе первых росси-
ян был удостоен звания Героя 
Труда Российской Федерации.

Не снижали темпов и шахто-
строители: в 2013 году в Кузбассе 
введены в эксплуатацию два но-
вых современных угледобываю-
щих предприятия с общей про-
ектной мощностью 4,5 млн тонн 
в год, это «Шахта Ерунаковская-
VIII» (Новокузнецкий район) и 
«Шахта Бутовская» (Кемерово). 
Начали работу две обогатитель-
ные фабрики с суммарным объ-
емом переработки 9 млн тонн 
угля в год: ОФ «Каскад-2» (Про-
копьевский район) и 2-я очередь 
ОФ «Им. Кирова» (Ленинск-Куз-
нецкий). И предыдущий рекорд 
годовой добычи перекрыт: наши 
угольщики выдают на-гора 203 
млн тонн, превысив тем самым 
на 1,5 млн тонн показатели 2012 
года.

Не исключением в рекордной 
череде стал и 2014-й: 210,9 млн 
тонн черного золота добыли 
кузбасские горняки и угольщи-
ки. А в 2015 году этот показатель 
составил уже более 215 млн тонн.

Тот год ознаменовался осо-
бенным вниманием угольщиков 
к обогатительным мощностям. В 
январе была введена в строй ОФ 
«Калтанская-Энергетическая», 
в марте – запущена первая оче-
редь обогатительной фабрики 
«Карагайлинская», в ноябре по-
сле реконструкции заработала 
обогатительная фабрика шахто-
управления «Талдинское-Запад-
ное». При этом по-прежнему на 
особом контроле безопасность 
шахтерского труда: в Новокуз-
нецке построена I очередь наци-
онального аэромобильного цен-
тра подготовки горноспасателей 
и шахтеров.

В прошлом году наши шах-
теры и открытчики добыли уже 
227,4 млн тонн угля – на 5,4% 
больше, чем в 2015-м. Среди 

лидеров добычи – ОАО «СУЭК-
Кузбасс», «Разрез Кийзасский» 
(отметим, открытый в 2014 
году), Новокузнецкая площад-
ка «Распадской угольной ком-
пании» (0,9 млн тонн). Актив-
но ведется переработка черного 
золота, и как следствие – увели-
чение числа иностранных пар-
тнеров: тогда впервые начались 
поставки в Боснию и Герцегови-
ну, Чили, и в итоге Кузбасс начал 
экспортировать уголь в 55 стран 
мира. Также в 2016 году была ре-
конструирована шахта «Юби-
лейная» (Новокузнецк), строи-
лись разрезы в Прокопьевском и 
Новокузнецком районах.

Нынешний, юбилейный для 
угольщиков год – тоже особен-
ный. В регионе введены в строй 

разрез «Трудармейский Юж-
ный» в Прокопьевском райо-
не и участок открытых горных 
работ «Карачиякский» на шах-
те «Тайлепская» в Новокузнец-
ком районе. Приступили к экс-
плуатации новые, современные 
угольные предприятия. В июле 
был дан торжественный старт 
работе I очереди ООО «Шахта 
им. Сергея Тихова» в Ленинск-
Кузнецком районе и II очереди 
ООО «Шахта «Бутовская» в Ке-
мерове, а совсем недавно нача-
ла выдавать черное золото шах-
та «Увальная» в Новокузнецком 
районе.

Жизнь угольного Кузбасса 
продолжается: будем ждать оче-
редных рекордов!

Елена Ростовцева.
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